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▲ Los saltarines llegaron a París con méritos 
para pelear por las medallas. En los Juegos 
Panamericanos de Santiago 2023 obtuvieron 
el oro tras superar a parejas como la 
canadiense y la colombiana, mientras que en 

el Campeonato Mundial de Fukuoka, el mismo 
año, lograron bronce y su pase olímpico; sin 
embargo, errores de Kevin al momento de 
cerrar los clavados alejaron a nuestro país de 
las preseas. Foto COM
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LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA OFRECIÓ A LOS PADRES DE LOS 43 NORMALISTAS DESAPARECIDOS NO OLVIDAR EL CASO

Sheinbaum: “toda mi voluntad para
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dar con la verdad de Ayotzinapa”

LOS MEXICANOS, CUARTO LUGAR EN CLAVADOS SINCRONIZADOS

DESEAR LA CÚSPIDE

 / P 6

Tal vez por primera vez en la historia de Mé-
xico, o al menos desde la época revolucionaria, 
hay un número importante de funcionarios 
permanecerán en el gabinete una vez concluída 
la administración que todavía encabeza Andrés 
Manuel López Obrador. En la mayoría de los 
casos se trata de personas que ya fueron titula-
res de  alguna secretaría, pero ya van dos que 
la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum 
Pardo, ratifica en el cargo. El primero fue Ro-
gelio Ramírez de la O, quien permanecerá al 
frente de la Secretaría de Hacienda

La mirada, sobre Zoé Robledo

   Editorial
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Hace tres años, Kevin Berlín 
sonreía luego de conseguir 
un cuarto lugar en sus pri-
meros Juegos Olímpicos. El 
lunes, sus emociones fueron 
diametralmente opuestas y 
sus ojos se humedecieron al 
terminar en el mismo sitio 
en París 2024.

Berlín y Randal Willars 
coquetearon con una me-
dalla en los clavados sincro-
nizados desde la plataforma 
de 10 metros, pero al final 
terminaron con 418.65 pun-
tos para quedar detrás de los 
canadienses Rylan Wiens y 
Nathan Zsombor-Murray, 
quienes conquistaron el 
bronce con 422.13 unidades.

La presea de oro fue para 
los chinos Hao Yang y Ju-
nie Lian, quienes totaliza-
ron 490.35 puntos, y la plata 
para los británicos Tom Da-
ley y Noah Williams (463.44 
unidades), en una jornada 
en la que se mantuvo el do-
minio asiático en la máxima 
justa deportiva -Japón (ganó 
oro por equipos en gimna-
sia artística varonil), China 
y Corea del Sur se ubicaban 
entre los primeros cinco lu-
gares del medallero, en el 
que Estados Unidos ocupaba 
el sexto puesto.

Berlín y Willars llega-
ron a París con esperan-
zas de medalla respaldadas 

por el bronce que lograron 
en el Mundial de Fukuoka 
2023. También consiguie-
ron la presea de oro en los 
Juegos Panamericanos de 
Santiago 2023.

Berlín, de 23 años, re-
pitió el sitio que logró en 
la misma prueba de Tokio 
2020, cuando compitió 
junto a Diego Balleza. “Des-
pués del cuarto lugar en To-
kio yo me sentía bien, pero 
muchos lo vieron como mal 
resultado y me deprimí por 
mucho tiempo, pero trabajé 
para dar lo mejor esta vez y 
al final nos quedamos a tres 
puntos”, señaló Berlín.

Para Willars, de 23 años, 
París 2024 representó su 

primera experiencia en 
unos Juegos Olímpicos. “Es 
un sabor agridulce. Como 
debut y como mis primeros 
juegos, disfruté demasiado 
todo el entorno y la com-
petencia, pero al final nos 
quedamos cerca de la meda-
lla y no concluyó como yo 
esperaba”, dijo.

Berlín y Willars fueron 
los primeros mexicanos en 
competir en clavados.

El lunes fue otro día de 
escasas buenas noticias para 
la delegación tricolor.

Los seleccionados nacio-
nales de remo, Miguel Ángel 
Carballo  y Alexis López, fi-
nalizaron en tercer lugar de 
la segunda serie de repechaje 

de doble scull ligero varonil, 
lo que les permitió avanzar a 
la fase de semifinales. El dueto 
buscará clasificarse entre los 
tres mejores en su ronda semi-
final del grupo dos el próximo 
miércoles, cuando inicien su 
participación a partir de las 
03:14 horas -tiempo del centro 
del país.

La selección mexicana de 
tiro con arco varonil cayó en 
la fase de octavos de final. 
Matías Grande, Bruno Mar-
tínez y Carlos Rojas sucum-
bieron 1-5 ante Japón.

En el surf, concluyó la 
histórica participación de 
Alan Cleland en los octavos 
de final, donde fue superado 
por el francés Joan Duru.  

Berlín y Willars, cuarto lugar 
en clavados sincronizados
Remeros mexicanos avanzan a semifinales; se despide el surfista Cleland
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▲ Kevin Berlín y Randal Willars se quedaron cerca de una medalla. Foto Ap

París 2024

Datos y detalles so-
bre la máxima justa 
deportiva.

-Medallero: Japón (6 

medallas de oro; dos de 

plata y cuatro de bronce; 

12 en total); Francia (5-

8-3; 16); China (5-5-2; 

12); Australia (5-4-0; 9); 

Corea del Sur (5-3-1; 9); 

26. México (0-0-1; 1).

-Eventos a seguir: La 

final por equipos de la 

gimnasia artística feme-

nil, donde Simone Biles 

es la figura a seguir, co-

mienza a las 10:15 de la 

mañana de este martes. 

En la natación habrá tres 

finales (a partir de las 

12:30 horas), entre ellas 

la de 100 metros estilo 

dorso para mujeres, que 

debe ser espectacular. 

Se realizarán semifina-

les y final en el rugby 7 

femenil, mientras que en 

el futbol varonil, Argen-

tina buscará su pase a 

la segunda ronda ante 

Ucrania, a partir de las 

nueve de la mañana.

Otras disciplinas que 

tendrán actividad son 

basquetbol 3x3, tiro con 

arco (individual), boxeo, 

ciclismo BMX, esgrima, 

volibol y volibol de playa.

Transmisiones en tele-

visión por Tudn, a partir 

de las 12 de la noche y 

canales 5 y 9, desde las 

seis de la mañana. 

-Mexicanos en acción: 
A partir de las tres de 

la mañana de este miér-

coles, Alejandra Orozco 

y Gabriela Agundez irán 

por la gloria en los clava-

dos sincronizados desde 

la plataforma.

-Desde la ciudad de 

la luz: Varias líneas de 

telecomunicaciones en 

Francia fueron blanco 

de actos vandálicos que 

afectaron las conexiones 

de fibra óptica y líneas 

de telefonía, según dijo 

el gobierno. Los inci-

dentes se produjeron 

después de ataques in-

cendiarios contra redes 

ferroviarias del país el 

viernes.   
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Novak Djokovic doblegó 
a su clásico rival Rafael 
Nadal, 6-1, 6-4, el lunes 
en la segunda ronda del 
tenis de los Juegos Olím-
picos, en el que pudo ser 
el último duelo entre dos 
de los más grandes tenis-
tas de todos los tiempos.

Con 30 grados de tem-
peratura, que convirtie-
ron al estadio Philippe 
Chatrier en una caldera, 
el serbio Djokovic des-
plegó una táctica de des-

gaste para el maltrecho 
físico del español, de 38 
años, quien con mucho 
amor propio y el apoyo de 
los franceses, que lo han 
adoptado como propio, re-
accionó en el segundo set 
y evitó un marcador más 
abultado.

Djokovic se llevó 10 de 
los primeros 11 juegos frente 
a un Nadal muy lejos de su 
mejor versión. Fue el en-
cuentro 60 entre las leyen-
das del deporte blanco.

Dos jugadoras que estu-
vieron en la Copa Yucatán, 
Coco Gauff y Elina Svito-
lina, avanzaron a la tercera 
ronda. La estadunidense 
Gauff derrotó 6-1, 6-1 a la 
argentina María Lourdes 
Carlé, otra tenista que como 
juvenil compitió en Mérida, 
y la ucraniana Svitolina do-
blegó en tres sets a Jessica 
Pegula (EU). La francesa 
Diane Parry, campeona en 
el Club Campestre en 2018, 
perdió 6-1, 6-1 frente a la 

polaca Iga Swiatek. También 
clasificó la colombiana Ca-
mila Osorio, otra ex Copa 
Yucatán.

El estadunidense Taylor 
Fritz ganó en dobles junto 
con Tommy Paul y este mar-
tes estaba programado para 
ver acción en dobles mixtos 
con Gauff, una dupla de ju-
gadores que fueron monar-
cas en el prestigioso torneo 
que se disputa en Mérida.     
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¿Última batalla? Djokovic supera a Nadal en la segunda ronda del torneo olímpico



La próxima generación de 
estrellas de la natación aca-
paró la atención el lunes por 
la noche en los Juegos Olím-
picos de París, un grupo 
atrevido que procede de to-
das partes del globo.

Summer McIntosh, una fe-
nomenal canadiense de 17 años.

David Popovici, un ru-
mano de 19 años.

Mollie O’Callaghan, una 
velocista de 20 años que su-
peró a su temible compatriota 
australiana, Ariarne Titmus.

A ellos se sumaron un 
medallista de oro de Italia y 
una de Sudáfrica, con lo que 
quedó claro que la natación 
se expande más allá de su 
potencia tradicional, Esta-
dos Unidos.

Los estadunidenses si-
guieron sumando preseas 
en el tercer día del deporte 
en La Defense Arena. Pero 
fueron de plata y bronce, 
con referentes como Ryan 
Murphy y Lilly King por de-
trás de otras naciones.

McIntosh conquistó la 
primera medalla olímpica 
de oro en su naciente ca-
rrera, con una victoria abru-
madora en los 400 metros 
combinados.

Popovici emergió triun-
fante de un emocionante duelo 
en los 200 libres masculinos.

Y luego la gran sorpresa 
de la jornada: Titmus, la 
dueña del récord y defen-
sora del título en los 200 
libres, fue destronada por 
O’Callaghan.

Titmus, quien arrancó los 
Juegos con una aplastante 
victoria en los 400 libres, 
quedó atrás esta vez y no 
tuvo otra que aplaudir la re-
montada de su compañera.

McIntosh compitió en los 
Juegos de Tokio cuando te-
nía 14 años, así que se siente 
como una veterana. La ca-
nadiense ya se había colgado 
su primera medalla olímpica 
en la noche inaugural de la 
natación, llevándose la plata 
en los 400 libres. 

Katie Grimes, quien tam-
bién competirá en la prueba 
de aguas abiertas, se llevó la 

plata en los 400 combinados 
con registro de 4:33.40. Es-
tados Unidos igualmente se 
quedó con el bronce por con-
ducto de  Emma Weyant.

Popovici fue el otro ado-
lescente que triunfó en la no-
che, y tuvo que dejarlo todo.

Tras el último giro, el es-
tadunidense Luke Hobson se 
puso al frente. Pero el bri-
tánico Matthew Richards, 
desde el primer carril, se co-
locó adelante. Al final Popo-
vici tocó primero la pared con 
1:44,72 -apenas dos centési-
mas por delante de Richards, 
con Hobson siete centésimas 
detrás para el bronce.

Thomas Ceccon le dio 
a Italia su segundo oro en 
igual número de noches, vi-
niendo de atrás para ganar 
los 100 espalda. Murphy se 
quedó con el bronce.

La sudafricana Tatjana 
Smith triunfó en los 100 
metros pecho.

Por otro lado, la esgri-
mista Olga Kharlan ganó el 
bronce en la prueba indi-
vidual de sable, la primera 
medalla para Ucrania en la 
justa parisina.

Kharlan, quien fue desca-
lificada de los Campeonatos 
del Mundo de 2023 por ne-
garse a darle la mano a una 
rival rusa, se llevó el com-
bate por el tercer puesto por 
un estrecho margen de 15-14 
ante la surcoreana Choi Se-
bin, número 24 del mundo.

A’ja Wilson, Breanna 
Stewart y Brittney Griner 
dominaron la pintura y ayu-
daron a la selección de bas-
quetbol femenil de Estados 
Unidos a ganar su primer 
partido en los Juegos Olímpi-
cos, donde las norteamerica-
nas van por su octava meda-
lla de oro consecutiva, algo 
que no tiene precedentes.

Wilson logró 24 puntos, 
13 rebotes y 4 bloqueos en 
la victoria de 102-76 ante 
Japón el lunes por la noche. 
Ambos conjuntos se enfren-
taron en la final de la justa 
de Tokio hace tres años.

Stewart anotó 22 uni-
dades y las estadunidenses 
tienen ahora una racha de 
56 triunfos en los Olímpicos, 
que se remonta a los Juegos 
de Barcelona de 1992.

Este fue el primer encuen-
tro de Griner a nivel inter-

nacional desde que pasó un 
tiempo en una prisión rusa 
en 2022 después de ser sen-
tenciada a nueve años de 
prisión por posesión y con-
trabando de drogas. Jugar de 
nuevo para su país era una 
idea descabellada en ese mo-
mento. Diez meses después 
quedó libre tras un sonado 
intercambio de prisioneros. 

Griner estuvo enorme en 
el choque por la medalla de 
oro de 2021, anotando 30 
puntos. El lunes consiguió 11 

unidades y nueve rebotes.
Este martes se reanuda el 

torneo de basquetbol varo-
nil y un duelo que llama la 
atención es el de Alemania, 
campeón mundial, ante Bra-
sil, a las 13 horas. A partir de 
las 9:15 de la mañana se en-
frentarán Japón y Francia.

Estados Unidos irá por su 
segunda victoria, frente a 
Sudán del Sur -se apuntó su 
primer triunfo en Olímpicos 
contra Puerto Rico-, el miér-
coles a las 13 horas.

EU vapulea a Japón en basquetbol femenil; suma 56 triunfos al hilo en la justa 

EFE Y AP

LILLE

Nueva generación de la natación 
brilla en París; McIntosh, dominante

AP Y AFP

NANTERRE

La esgrimista Olga Kharlan gana la primera medalla para Ucrania en los Juegos

▲ Summer McIntosh celebra su victoria en los 400 metros 
combinados, donde dejó muy atrás a sus rivales. Foto Ap

Con Biles y Lee, 
será histórica la 
final individual de la 
gimnasia artística

La final individual de la gim-

nasia artística femenil en Pa-

rís 2024 será histórica.

Por primera vez, dos cam-

peonas olímpicas del “all-

around”, las estadunidenses 

Simone Biles (monarca en 

Río de Janeiro 2016) y Su-

nisa Lee (Tokio 2021), se en-

frentarán en la competencia 

por las medallas. 

Antes, ambas tratarán de 

ayudar al conjunto de las ba-

rras y las estrellas a lograr el 

oro por equipos en la prueba 

que se realizará este martes 

en la Arena Bercy.

Biles participará en cada 

uno de los cuatro eventos 

de la final de equipos, pese 

a una lesión en la pantorrilla 

izquierda que sufrió durante 

la clasificación del domingo. 

Tuvo que salir brevemente 

del escenario para ser ven-

dada, pero volvió para con-

seguir las mejores califica-

ciones en piso y en el potro, 

con lo que fue la líder del 

concurso individual.

Contrastantes 
estrenos de los 
campeones de volibol; 
España vence a EU en 

waterpolo: 13-11

Los campeones defensores 

del volibol de sala tuvieron 

debuts contrastantes en los 

Juegos de la capital francesa. 

Mientras que los anfitriones 

superaron 3-2 a Serbia, las 

estadunidenses cayeron el 

lunes 3-2 frente a China, en 

un trepidante duelo entre los 

últimos dos equipos que se 

coronaron en la máxima justa 

deportiva.

En el waterpolo femenil, Es-

paña logró un gran triunfo por 

13-11 frente al tricampeón 

Estados Unidos.

Asimismo, la selección de fut-

bol femenil de Canadá apeló 

la sanción de seis puntos que 

recibió en los Juegos por el 

escándalo de espionaje con 

drones, y espera un veredicto 

horas antes de que juegue el 

último partido de la fase de 

grupos este miércoles.

AP Y DE LA REDACCIÓN
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▲ Mientras las competencias de los Juegos Olímpicos continúan en diferen-
tes frentes, el triatlón masculino, en el que van a participar los mexicanos 
Crisanto Grajales y Aram Peñaflor, fue aplazado de martes a miércoles, en 
el mismo día que la prueba femenil, donde también habrá presencia tricolor, 

debido a la contaminación detectada en el agua del río Sena, informaron los 
organizadores. Los entrenamientos para que los triatletas se familiarizaran 
con las aguas del Sena previstos el domingo y el lunes tuvieron que ser 
cancelados.. Fotos Agencias
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Quintana Roo 

T
al vez por primera 
vez en la historia de 
México, o al menos 
desde la época revo-

lucionaria, hay un número 
importante de funcionarios 
permanecerán en el gabinete 
una vez concluída la adminis-
tración que todavía encabeza 
Andrés Manuel López Obra-
dor. En la mayoría de los casos 
se trata de personas que ya 
fueron titulares de  alguna se-
cretaría, pero ya van dos que 
la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum Pardo, ra-
tifica en el cargo. El primero 
fue Rogelio Ramírez de la O, 
quien permanecerá al frente 
de la Secretaría de Hacienda.

El segundo personaje en ser 
ratificado pertenece al llamado 
gabinete ampliado, que es el in-
tegrado por organismos estraté-
gicos de prestación de servicios 
estratégicos y empresas paraes-
tatales. Se trata de Zoé Robledo 
Aburto, quien desde el 22 de 
mayo de 2019 es director del Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), y ahora también tendrá 
entre sus responsabilidades la 
consolidación del IMSS-Bienestar.

Debe recordarse que una 
de las principales promesas de 
Andrés Manuel López Obra-
dor fue dejar al país con un 
sistema de salud “como Dina-
marca”, algo que la oposición ha 
aprovechado para burlarse y 
también para cuestionar cual-
quier intento de cambio en el 
IMSS, el Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Tra-
bajadores del Estado (ISSSTE), 
de donde se han recuperado 
también historias de corrup-
ción que rayan en el cinismo.

A Robledo se le ha enco-
mendado transformar el IMSS 
con miras a brindar atención 
médica a toda la población, 
aunque para ello existan gran-
des intereses manejados desde 
el terreno político. El propio 
IMSS-Bienestar, un organismo 
nuevo, que debe iniciar con la 
centralización de los servicios 
de salud de los estados, fue 
tema de campaña de la opo-
sición en Yucatán, pero debe 
reconocerse igualmente que 
el Seguro Social también tra-
baja con carencias severas que 
han sido provocadas. El mero 
hecho de que sea imposible 
agendar una cita con un mé-
dico especialista a través de 
una app, como sí es posible ha-
cerlo para medicina familiar, 

habla de un descuido que ter-
mina por favorecer a quienes 
a través de la subrogación ter-
minan brindando el servicio; 
esto ha sido la privatización 
silenciosa del sistema de salud.

En este momento, Robledo 
tiene el expertise en cuanto 
al trabajo de coordinación 
con 23 estados para la con-
formación del IMSS-Bienestar, 
y seguramente eso será una 
ventaja una vez que otras en-
tidades, como Yucatán, se va-
yan incorporando al esquema.

Pero no es secreto que lo 
que hará falta son recursos. 
La instalación de un sistema 
informático y el ideal de que 
la calidad de atención sea la 
misma en todos los estados -y 
en todas las clínicas -implica 
que el personal tenga acceso a 
materiales, infraestructura di-
gital, equipamiento, mobilia-
rio, y que éste funcione correc-
tamente en todo momento.

Otro punto importante es 
garantizar al público usua-
rio que en efecto contará con 
atención médica de calidad lo 
mismo en una capital que en el 
municipio más apartado, y que 
igualmente podrá contar con 
los medicamentos que le sean 
recetados; esto último resulta 

todo un reto para una red de 
distribución centralizada. Cues-
tión aparte son los tratamien-
tos y terapias de rehabilitación, 
cuya demanda suele superar 
por mucho la capacidad actual.

Visto en retrospectiva, la 
transformación del sistema de 
salud mexicano hacia la uni-
versalidad y gratuidad se anto-
jaba sumamente difícil. Ahora, 
en 2018, nadie vislumbraba la 
aparición de una pandemia que 
precisamente puso en crisis los 
sistemas de salud en todo el 
mundo; ya fueran públicos o 
privados. La tarea entonces no 
es solamente que el sistema re-
sulte por lo menos semejante al 
de los países nórdicos, sino que 
también sea lo suficientemente 
robusto como para resistir a 
eventos catastróficos como lo 
fue la pandemia de Covid-19.

Lo que le ha asegurado, por 
ahora, la continuidad a Robledo, 
es el camino andado. Sin em-
bargo, esto no es garantía de 
permanencia durante todo el 
sexenio de Claudia Sheinbaum. 
Sin duda será uno de los funcio-
narios a los cuales se les evaluará 
continuamente en cuanto a los 
avances del IMSS-Bienestar, en 
espera de una mejor atención 
para todos los mexicanos.

La mirada, sobre Zoé Robledo

▲ Lo que le ha asegurado, por ahora, la continuidad a Robledo, es el 
camino andado. Sin embargo, esto no es garantía de permanencia 
durante todo el sexenio de Claudia Sheinbaum. Foto @zoerobledo
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Quintana Roo y Campeche 
tienen los dos primeros lu-
gares en mayor crecimiento 
de la actividad económica 
estatal en el primer trimes-
tre de 2024 comparado con 
el mismo período del año 
pasado, con variaciones de 
20.1 y 5.8 por ciento res-

pectivamente; mientras que 
Yucatán está en el séptimo 
lugar con un aumento de 3.9 
por ciento, detalla el Insti-
tuto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi).

Los resultados del Indica-
dor Trimestral de la Actividad 
Económica Estatal (Itaee), en 
su reporte correspondiente a 
enero-marzo de 2024, infor-
man que después de Quin-
tana Roo y Campeche están 

Durango, Baja California Sur, 
Hidalgo, Sinaloa y Yucatán.

Desglosado, en las activi-
dades primarias (agricultura, 
cría y explotación de anima-
les, aprovechamiento forestal, 
pesca y caza) Quintana Roo cre-
ció 3.4 por ciento, Campeche 1.6 
y Yucatán 0.2 por ciento. 

En las actividades secun-
darias, que corresponden a 
los sectores dedicados a la 
industria de la minería, ma-

nufacturas, construcción y 
electricidad, Quintana Roo 
tuvo una variación con res-
pecto al año anterior de 125.6 
por ciento, Yucatán 7.4 y 
Campeche 7.3, colocándose 
en las posiciones uno, tres y 
cuatro, respectivamente. 

En las actividades tercia-
rias –sectores dedicados a la 
distribución de bienes y aque-
llas actividades relativas a 
operaciones con información 

o con activos, así como a servi-
cios cuyo insumo principal es 
el conocimiento y la experien-
cia de personal– Quintana Roo 
creció 5.5 por ciento, Yucatán 
2.8 y Campeche 0.1 por ciento. 

El Itaee se actualiza una 
vez que se dispone de la in-
formación estadística más 
reciente de las Cuentas de 
Bienes y Servicios y del Pro-
ducto Interno Bruto por En-
tidad Federativa (PIBE).

Q. Roo y Campeche, primeros lugares 
del país en crecimiento económico
Los estados presentaron variaciones de 20.1% y 5.8%, respectivamente, en relación 

al año pasado // Yucatán se encuentra en el séptimo lugar con un aumento de 3.9%

JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA

INDICADOR DEL INEGI CORRESPONDIENTE A ENERO-MARZO DE 2024

▲ Los resultados del Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal 2024 del Inegi detallan que, comparado con el primer trimestre del año 
pasado, las actividades terciarias en Quintana Roo crecieron 5.5% y en Yucatán 2.8%, mientras que en Campeche incrementaron 0.1%. Foto Fernando Eloy
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Movilidad en Tulum debe ser eficaz y 
respetuosa con la naturaleza: Sedatu

La planificación y gestión 
del transporte y la movi-
lidad en entornos urbanos 
debe tener como objetivo 
minimizar el impacto am-
biental, mejorar la calidad 
de vida y fomentar el de-
sarrollo económico, señaló 
Álvaro Lomelí Covarrubias, 
coordinador general de De-
sarrollo Metropolitano y 
Movilidad de la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Te-
rritorial y Urbano (Sedatu), 
desde Tulum.

El funcionario federal 
acudió a Tulum para ofre-
cer la ponencia Movilidad 

Urbana Sustentable, como 
parte del Foro de Diagnós-
tico y Prospectiva para los 
Instrumentos de Planea-
miento Urbano y de Centros 
de Población del Corredor 
Tulum-Cobá, que se celebró 
del miércoles 24 al viernes 
26 de julio en Tulum.

La finalidad de dicho en-
cuentro, al que fueron con-
vocados profesionistas, am-
bientalistas y sociedad civil 

locales, es conformar un 
instrumento que fomente el 
crecimiento equilibrado de 
los centros de población que 
integran el corredor Tulum-
Cobá, que son los poblados 
Macario Gómez, Manuel 
Antonio Ay, Francisco Uh 
May y Cobá, con miras a 
-posteriormente- concre-

tar el Programa de Orde-
namiento Ecológico Local 
(POEL) de Tulum.

Lomelí Covarrubias esta-
bleció a la movilidad como 
un concepto clave para el 
desarrollo de ciudades más 
sostenibles y habitables, y 
en el caso de Tulum el enfo-
que principal, considerando 

las características locales, es 
reducir el impacto ambien-
tal de los sistemas de trans-
porte y promover formas de 
movilidad que sean tanto 
eficaces como respetuosas 
con el medio ambiente.

Seguidamente, esta te-
mática ameritó mesas de 
análisis donde autoridades, 

profesionistas, ambienta-
listas y público en general 
abordaron temas como: sis-
tema de movilidad regional, 
estructura vial, sistema de 
transporte urbano y calles 
completas.

Acto seguido, Luis Al-
berto Paz Calvez, director 
general de Desarrollo Ur-
bano, Suelo y Vivienda de la 
Sedatu, presentó una diapo-
sitiva de instrumentación de 
la planeación urbana, lo cual 
obedece a un proceso funda-
mental en la gestión del de-
sarrollo de las ciudades. Dijo 
que consiste en un conjunto 
de herramientas, mecanis-
mos y procedimientos que se 
utilizan para implementar, 
controlar y ajustar los planes 
de desarrollo urbano.

El acuerdo logrado como 
resultado de este foro es que 
los temas presentados, así 
como la información y opi-
niones recabadas de los di-
ferentes sectores, den conti-
nuidad al convenio de cola-
boración de los tres niveles 
de gobierno para establecer 
los programas e instrumen-
tos de ordenamiento y desa-
rrollo sustentable de Tulum.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 Durante tres días, profesionistas, ambientalistas y miembros de la sociedad civil inter-
cambiaron ideas para conformar un instrumento que fomente el crecimiento equilibrado de 
los centros de población que integran el corredor Tulum-Cobá. Foto Juan Manuel Valdivia

Álvaro Lomelí resaltó la importancia de reducir el impacto de los sistemas de transporte

Un crecimiento más ordenado, el gran reto del estado 
en materia de sustentabilidad, afirma Vicente Ferreira

En temas de sustentabilidad 
Quintana Roo tiene básica-
mente tres retos a enfren-
tar: el crecimiento para que 
sea realmente sostenible, la 
oportunidad de poder profe-
sionalizarse y hacer las cosas 
diferentes. Vicente Ferreira, 
director general de Susten-
tur, indicó que el gran reto 
es saber cómo hacer que este 
estado crezca de una manera 
más ordenada, que genere no 
tan sólo beneficio económico, 
sino también social y contri-
buya a la conservación. 

“Creo que en este sentido 
hay una oportunidad muy 
importante ahora que em-
pieza la actualización del Plan 
Maestro de Turismo Susten-
table, que la Secretaría de Tu-
rismo va a liderar junto con 
otras secretarías. Y creo que 
el reto es actualizarlo de ma-
nera adecuada y luego dar el 
seguimiento preciso para que 
se sigan los preceptos que se 
pongan en el plan”, estimó.

Especificó que todos los es-
fuerzos de nuevos proyectos 
deberían centrarse en cómo 
hacer este crecimiento que es 
sostenible; se está en un sector 
que cambia todos los días, por 
lo que el profesionalizarse y el 

tener esta perspectiva amplia 
también es muy importante. 

“Yo lo llevaría a pensar un 
poco fuera de la caja, hacer las 
cosas diferentes. Y creo que 
los jóvenes tienen esa capa-
cidad hoy de hacerlo de esa 
manera. Lo primero es que (los 
jóvenes) salgan del estado y 
del país de preferencia, por-
que eso da también una pers-
pectiva diferente”, opinó. 

Entre la actualidad, dijo, 
hay muchas empresas, hote-
les y organizaciones que tie-
nen experiencias de turismo 
sustentable importantes, y es 
donde debe haber una vincu-
lación que puedan hacer las es-
cuelas de turismo y los jóvenes.

Confirmó que Sustentur 
tendrá participación en la ac-
tualización del Plan Maestro, 
de la mano de la Secretaría 
de Turismo estatal y básica-
mente buscarán continuidad 
a las cosas que se han hecho 
bien, mucho trabajo para la 
zona maya y para otras zo-
nas rurales, como en el norte, 
donde hay una oportunidad 
importante de desarrollar 
nuevos modelos de turismo.

Otro punto es la colabora-
ción entre secretarías, tener 
agendas de turismo, ambiente, 
desarrollo social y desarrollo 
urbano bien alineadas. Tam-
bién es importante el trabajo 
a nivel destino, es decir, se va 

a trabajar y se va a empujar 
mucho a que el Plan Maestro 
baje a nivel local y que sean 
los propios destinos quienes 
tomen estas decisiones impor-
tantes para su desarrollo.

“Yo creo que mucho del 
centro y sur (del estado) tiene 
una necesidad importante de 
fortalecer a los municipios en 
materia de desarrollo turís-
tico, de promoción, de comer-
cialización, esta idea de hacer 
un estado diversificado se da 
principalmente en el centro 
y sur y yo creo que en zona 
norte hace falta mucho tra-
bajo de profesionalización 
también en temas de susten-
tabilidad”, enfatizó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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En Cancún, la ocupación hotelera se 
mantiene por debajo de lo esperado

La ocupación hotelera en 
esta temporada de verano 
no ha superado los 80 pun-
tos porcentuales, es decir, la 
actividad va más baja de lo 
que se tenía pronosticado, 
como consecuencia de di-
versos factores, compartió 
Jesús Almaguer Salazar, pre-
sidente de la Asociación de 
Hoteles de Cancún, Puerto 
Morelos e Isla Mujeres. 

“Lamentablemente el hu-
racán (Beryl) llegó temprano 

y sí cambió la percepción de 
la gente, las tendencias, se ex-
tendieron las fechas, se pospu-
sieron. Vemos un septiembre 
superior al año pasado y es-
peramos en agosto recuperar 
más la producción que esperá-
bamos para julio”, estimó.

Otro factor que también 
influyó en esta movilidad 
fue el recorte de las vacacio-
nes escolares, tomando en 
cuenta que en esta tempo-
rada es el turismo nacional 
el que más crece; sin em-
bargo, ha se están tomando 
acciones para buscar la re-
cuperación, llevando cara-

vanas de promoción tanto 
a Estados Unidos como a di-
ferentes estados de México, 
en conjunto con el Consejo 
de Promoción Turística de 
Quintana Roo. 

“Nos toca remar contra la 
corriente. Ahorita estamos 
en un 78 por  ciento, que no 
está mal, considerando lo que 
pasó, considerando que tam-
bién está el tema de las vo-
taciones, las campañas y es-
cándalos en Estados Unidos; 
nos pegó la Copa América, 
las Olimpiadas, la Eurocopa, 
deportes por todos lados y ahí 
están las afectaciones”, acotó.

A esto también se le pue-
den sumar situaciones que 
generan mala imagen al 
destino, como las manifesta-
ciones en zona hotelera, o la 
más reciente de motociclis-
tas bloqueando los accesos 
al Aeropuerto Internacional 
de Cancún. 

“Es inconcebible (…) ne-
cesitamos ser muy cons-
cientes de que necesitamos 
de cada uno de los turistas 
que llega al destino, lo que 
genera la economía es el tu-
rismo y hay que ser cons-
cientes de eso”, indicó el lí-
der hotelero.

Por último, consideró 
necesario que las autorida-
des gestionen los recursos 
pertinentes ante la fede-
ración para el manteni-
miento de la zona hotelera, 
tomando en cuenta que el 
Caribe Mexicano genera 
suficientes recursos a tra-
vés del DNR (impuesto a 
visitantes sin permiso para 
realizar actividades remu-
neradas) y parte de esos 
fondos deberían utilizarse 
para mantener en buen 
estado el bulevar turístico 
más importante de México, 
el bulevar Kukulcán.

ANA RAMIREZ

CANCÚN

El huracán Beryl cambió las tendencias y la percepción de la gente: Jesús Almaguer

La nueva clínica del CRIT en Benito Juárez tendrá la 
capacidad de acoger a 350 niñas, niños y adolescentes

Para poder atender a 350 ni-
ñas, niños y adolescentes con 
alguna discapacidad o au-
tismo, se llevó a cabo la inau-
guración de la tercera clínica 
del Centro de Rehabilitación 
e Inclusión Infantil Teletón 
(CRIT) Quintana Roo.

“Después de una pande-
mia el volver a crecer para 
nosotros es un gran logro. 
Estos 350 usuarios se su-
man a los 750 que ya te-
nemos, entonces vamos a 
llegar a mil 100 usuarios, 
un número bastante grande 
porque creemos que la 
ayuda irá todavía más allá 
y bueno, la lista de espera es 
de más 160 niños, esperando 
terapias”, indicó Paolo Sergio 
Montero, director general 
del CRIT.

El corte de listón lo rea-
lizó acompañado por la go-
bernadora del estado, Mara 
Lezama Espinosa; la presi-
denta municipal de Benito 
Juárez, Ana Patricia Peralta 
de la Peña; y el secretario de 
Salud, Flavio Carlos Rosado, 
entre otras autoridades.

En cuanto a las principa-

les atenciones que dan en 
el centro, indicó que es el 
autismo lo que ha repun-
tado, les está dando mucho 
trabajo y también lo que es 
parálisis cerebral, son los 
principales trastornos o dis-
capacidades que están aten-
diendo.

“La verdad es que se 
han hecho muchos estu-
dios sobre el autismo y no 
hay como tal un diagnós-
tico de decir el porqué, 
hay muchas corrientes, 
que si los alimentos, que 
si el estrés, pero la ver-
dad es que no contamos 

con un diagnóstico a nivel 
país, estamos incipientes, 
estamos empezando y es-
tamos trabajando, toda la 
Fundación Teletón se ha 
preocupado porque en to-
dos los CRITS de la repú-
blica tengan atención de 
autismo”, aseveró. 

En cuanto al número de 
población con alguna disca-
pacidad, estimó que el estado 
se mantiene como la media 
nacional, con un 10% de per-
sonas que necesitan atención 
por alguna discapacidad. Au-
nado a esto, tienen activida-
des extramuros y para ello 
el próximo 13 y 14 de agosto 
visitarán el municipio de Lá-
zaro Cárdenas, en donde pre-
vén atender a cerca de 60 a 
70 personas por día.

“Vamos a estar en Kan-
tunilkín atendiendo a fami-
lias que lo necesiten, por allá 
esa comunidad con atención 
abierta a niños, adolescen-
tes y adultos, vamos un pool 
de 18 personas, entre médi-
cos y terapeutas, neurólogo, 
pediatra, médicos de rehabi-
litación, médicos en comu-
nicación humana y vamos a 
atender a población abierta”, 
especificó. 

Uno de los objetivos es 
identificar cuál es la proble-
mática que prevalece en esa 
parte del estado, conocer 
de primera mano todas las 
discapacidades que se pre-
sentan en estas zonas para 
generarles un diagnóstico y 
buscar la forma de brindar-
les una mejor atención.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 De acuerdo con el líder hotelero, Jesús Almaguer, la ocupación registra apenas 78 puntos 
porcentuales, pero se prevé que las cifran mejoren para septiembre. Foto Ana Ramírez



Desde el Colegio de Ingenie-
ros Civiles se dio a conocer 
que en conjunto con el ayun-
tamiento Benito Juárez revi-
sarán entre 15 y 20 edificios 
antiguos de Cancún que en 
los últimos días han mos-
trado fallas en su estructura, 
principalmente en el fraccio-
namiento Corales.

“Son entre 15 y 20 los edi-
ficios a revisar (en Corales) y 
vamos a estar a la par con las 
autoridades para revisión; 
están programadas para en 
menos de un mes”, compartió 
Cecilia Hubbard, presidenta 
del colegio en Cancún.

El reforzamiento, explicó, 
“es como si yo me rompiera 
un hueso, entonces me tie-
nen que poner un clavo, una 
placa o algo para mejorar”. 

Además de esta zona, 
está en proceso de revisión 
un edificio ubicado en la 
avenida Tulum, cerca del 
mercado 23, en donde tam-
bién se han identificado 
daños en la estructura que 
tendrán que analizarse. 

De momento, dijo la inge-
niera, se desconocen los pre-
supuestos necesarios, pues 
hay que definir primero lo 
que se hará, posiblemente 
a cargo del ayuntamiento 

y con servicio social, consi-
derando también que estos 
daños son consecuencia de 
diferentes factores, como el 
hecho de que son construc-
ciones hechas para 50 años 
de vida útil y la falta de 
mantenimiento.

En uno de los edificios del 
fraccionamiento Corales re-
cientemente se cayeron unas 
escaleras y tras el peritaje se 

confirmó que es necesario 
realizar el reforzamiento de 
la estructura en por lo menos 
cinco edificios y se revisarán 
20 más. De entrada, el edifi-
cio en donde ocurrió el inci-
dente debió evacuarse para 
la reparación respectiva. La 
realidad, dijo la ingeniera, es 
que la escalera es la parte más 
débil, pero se debe reforzar 
toda la estructura, y el mismo 

resultado se tuvo para los 
cinco edificios supervisados 
en la zona. Corales, ubicado al 
norte de la ciudad, fue uno de 
los primeros fraccionamien-
tos de Cancún.

“Hace varias semanas se 
nos contactó por medio de 
uno de estos colegas, se ca-
nalizó a la Sociedad Mexi-
cana de Ingeniería Estruc-
tural, que es nuestro colegio 

hermano, la cual ya retomó 
el caso, ya se realizaron los 
dictámenes pertinentes, se 
entregó a Protección Civil 
y a Desarrollo Urbano (del 
municipio Benito Juárez)”, 
compartió la experta.

En otro tema, sobre la 
participación del colegio 
en la obra del puente Ni-
chupté, Cecilia Hubbard 
recordó que no fueron 
tomados en cuenta, pero 
tras encontrar situaciones 
como el enorme cenote 
que modificó el proyecto, 
ellos mismos enviaron una 
solicitud de acercamiento 
con las autoridades por-
que deben ser obras he-
chas por gente local.

“No es lo mismo un inge-
niero en Monterrey y el tipo de 
suelo, ni los tipos de agua, etc, 
tienen que acercarse a noso-
tros, hasta ahorita no hemos te-
nido contacto con ellos”, indicó.

Los fraudes inmobiliarios es 
un tema que sí está afec-
tando al destino, sobre todo 
porque hay muchos desa-
rrollos que están haciendo 
bien las cosas y a veces se 
generaliza, por lo que desde 
la Asociación Mexicana de 
Profesionales Inmobilia-
rios (AMPI) se ha hecho un 
llamado para que antes de 
comprar los inversionistas 
conozcan el registro.

“Hemos estado hablando 
del tema, es muy genérico, 

hay quienes lo están ha-
ciendo de manera irregular, 
que los invitamos a que lo 
hagan de manera regular, 
pero también hay que aplau-
dir a quienes lo hacen de ma-
nera correcta, tenemos muy 
buenos desarrollos que lo es-
tán haciendo bien y bueno, 
por esos que están haciendo 
las cosas incorrectas, que no 
cumplen con los permisos, se 
generaliza un título de frau-
des inmobiliarios”, lamentó 
Patricia Mora Vallejo, presi-
denta de la AMPI Cancún. 

La realidad, reconoció, 
es que sí hay quienes están 
haciendo mal las cosas, pero 

también están las empresas 
que tienen de 25 a 45 años 
de experiencia que se han 
visto afectadas por estos ca-
sos. La buena noticia, dijo, 
es que las autoridades es-
tán tomando medidas sobre 
el asunto, con clausuras, e 
hizo un llamado a los nue-
vos inversionistas para que 
se acerquen siempre a em-
presas formales, a personas 
certificadas y así evitar caer 
en un fraude.

“Siempre estos informes 
bajan el tema (de inversio-
nes), alertan, pero al final 
tenemos que salir a aclarar 
que no todo se hace mal, que 

hay cosas bien y se hacen 
bien, tenemos y lo vuelvo 
a repetir incansablemente, 
tenemos la plataforma en 
transparencia del gobierno 
del estado”, externó.

Recordó que existe un 
registro de profesionales in-
mobiliarios disponible en la 
dirección https://drive.goo-
gle.com/file/d/1Zyt53NQ_
gY3rBF-CiDu43zpRahXr-
9NxH/view, donde los in-
teresados pueden verificar,  
está la AMPI, a la que pueden 
acudir y preguntar si deter-
minado inmueble está en or-
den, pedir carpetas legales… 
y así como esos hay muchos 

filtros para antes de adquirir 
un desarrollo poder corro-
borar que tendrán certeza 
del patrimonio o la inversión 
que buscan concretar.

Los casos más recientes 
de fraudes reportados se 
han dado en Tulum, lo que 
se ha facilitado sobre todo 
por el crecimiento exponen-
cial del sector en ese destino 
y la atención que ha gene-
rado a nivel mundial. Pero 
también destinos de alto in-
terés como Cancún o la Ri-
viera Maya han sufrido de 
alguna de estas acciones y 
es lo que se busca, proteger 
al inversionista.

Fraudes inmobiliarios afectan reputación del destino: AMPI 

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Ingenieros urgen a reforzar estructura 
de los inmuebles antiguos de Cancún
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ En el fraccionamiento Corales hay entre 15 y 20 edificios a revisar, tarea que hará el 
Colegio de Ingenieros Civiles en conjunto con el ayuntamiento. Foto Juan Manuel Valdivia

Se trata de 

construcciones 

hechas para 50 

años de vida útil 

y que carecen de 

mantenimiento
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Vienen cosas muy buenas 
para Solidaridad, aseguró la 
presidenta municipal electa, 
Estefanía Mercado, al asistir 
a la ceremonia oficial por el 
aniversario número 31 de 
la creación del municipio, 
encabezada por la gober-
nadora Mara Lezama y re-
presentantes de los poderes 
Legislativo y Judicial.

“Hoy es un día para re-
flexionar sobre todas las co-
sas que nos hacen falta a los 

solidarenses. Viene la mejor 
etapa de Playa del Carmen, 
viene un futuro brillante, 
próspero y de bienestar 
para Solidaridad”, aseguró. 
Destacó que el futuro del 
municipio depende de to-
dos, por eso en su gobierno 
se van a poner en marcha 
diversas estrategias para ga-
rantizar la seguridad de la 
población y sus visitantes.

“Queremos construir un 
Solidaridad de paz, un mu-
nicipio con paz política y so-
cial; viene una inversión im-
portante en infraestructura 
de 900 millones de pesos, 

vienen beneficios sociales 
para nuestra gente, vamos a 
digitalizar el municipio; vie-
nen 100 millones de pesos 
para el deporte, una vacuna 
poderosa para la inseguri-
dad; ‘Playa llena corazón 
contento’, para atender a las 
familias vulnerables”, deta-
lló Estefanía Mercado.

La alcaldesa electa pre-
cisó que la construcción de 
Solidaridad se basa en el 
trabajo de mucha gente, de 
muchos migrantes; es una 
ciudad multicultural donde 
llegan personas que tienen 
muchas formas de ver la 

vida, lo que hace que Solida-
ridad sea importante a nivel 
nacional e internacional, 
pues es un destino turístico 
por excelencia que está en el 
corazón de la Riviera Maya.

En este contexto, Este-
fanía Mercado reiteró que 
en su gobierno lo más im-
portante será la seguridad 
de las familias de Solidari-
dad y de los millones de vi-
sitantes que arriban a este 
destino turístico.

“Acabamos de anunciar 
la creación del S9, que va a 
ser un consejo ciudadano, 
un consejo con empresa-

rios, expertos, sociedad civil 
organizada, donde lo más 
importante es involucrar 
la opinión de los ciudada-
nos en cada decisión que se 
toma y en cada obra que se 
hace”, reiteró la presidenta 
municipal electa.

Puntualizó que durante 
su gobierno buscará con-
cretar que Solidaridad sea 
una ciudad sostenible, una 
ciudad que vaya de la mano 
con el medio ambiente. 
“Creo que tenemos todos los 
elementos y características 
para poder lograrlo”, precisó 
Estefanía Mercado.

Aguakan promueve la conservación 
de los ecosistemas con rodada por 
los manglares en Isla Mujeres

Con motivo del Día Internacional 
para la Conservación del Ecosis-
tema de los Manglares, Aguakan 
se enorgullece en anunciar la Ro-
dada por los Manglares en Isla 
Mujeres, que se llevará a cabo 
el próximo 3 de agosto de 2024. 
Este evento, organizado en co-
laboración con Fundación MÍA, 
el ayuntamiento de Isla Mujeres, 
la Universidad Sacro Cour y la 
empresa Ultramar, tiene como 
objetivo concienciar a la comu-
nidad sobre la importancia de los 
manglares, resaltando su carácter 
“único, especial y vulnerable”. 

El recorrido de la rodada abar-
cará 13.4 km alrededor de la isla, 
pasando por zonas clave en la con-
servación de los manglares, como 
el Mirador del Acantilado y Punta 
Sur, en el Monumento “Diosa Ix-
chel”. Esta actividad permitirá a 
los participantes conocer de cerca 
este vital ecosistema y las especies 
de mangles presentes en la región. 
Durante la rodada, se dispondrán 
estaciones de hidratación y des-
canso, además de charlas educa-

tivas sobre el papel crucial de los 
manglares bajo el tema “Los man-
glares y su ecosistema”. El evento 
culminará con una celebración 
amenizada por un DJ en vivo. 

“Los humedales son fundamen-
tales para la humanidad, depuran 
el agua, recargan acuíferos y nos 
protegen de desastres naturales. 
En Aguakan, reforzamos nuestro 
compromiso con el medio am-
biente, enfocándonos en ampliar 
la infraestructura de alcantari-
llado y mejorar el tratamiento de 
aguas residuales para garantizar 
el acceso al agua en el futuro”, 
destacó el Ing. Paul Rangel, Direc-
tor General de Aguakan. 

La conservación de los mangla-
res se ha vuelto cada vez más ur-
gente debido al crecimiento urbano 
y la consecuente pérdida de estos 
ecosistemas, provocada por activi-
dades agrícolas, ganaderas y turísti-
cas, entre otras. Esto no solo afecta 
la biodiversidad, sino que también 
incrementa la vulnerabilidad de las 
comunidades costeras ante fenóme-
nos hidrometeorológicos. 

Aguakan, comprometida con 
los Objetivos de Desarrollo Sos-
tenible, continuará promoviendo 
actividades centradas en la con-
servación de la naturaleza y el 
cuidado del agua, asegurando la 
disponibilidad de este recurso 
esencial para el futuro. Cada año, 
Aguakan reafirma su compromiso 

con la responsabilidad social y la 
divulgación de la resiliencia de 
los humedales, promoviendo la 
cultura del agua y la educación 
ambiental. A través de este tipo 
de proyectos, buscamos garan-
tizar el bienestar de las familias 
quintanarroenses y el cuidado de 
nuestros recursos naturales. 

▲ La rodada se llevará a cabo el próximo 3 de agosto, y consiste en un 
recorrido  de 13.4 kilómetro alrededor de la isla, pasando por puntos 
como el Mirador del Acantilado y Punta Sur. Foto Aguakan

Viene un futuro brillante, próspero y 
de bienestar para Solidaridad: Mercado

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Al recordar que el porvenir del destino turístico depende de todos, la alcaldesa 

electa dio a conocer una inversión importante en infraestructura de 900 mdp 
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Durante la conferencia ma-
tutina del presidente An-
drés Manuel López Obrador 
de este lunes, Blas Andrés 
Núñez Jordán, jefe del Centro 
Coordinador de Operaciones 
(CCO) del Tren Maya, informó 
que el próximo 30 de sep-
tiembre será inaugurado el 
estadio Kukulcán ubicado en 
la ciudad de Mérida. 

El general de la Secre-
taría de la Defensa Nacio-
nal (Sedena) detalló que la 
remodelación del estadio 
Kukulcán tiene un avance 
de 36.70 por ciento, por lo 
que se alista su inaugura-
ción antes del cambio de ad-
ministración. 

Andrés Núñez Jordán 
destacó que con esta obra el 
estadio aumentará su capa-
cidad de 12 mil 75 a 16 mil 
393 personas. 

El representante de la Se-
dena dijo que actualmente 
se trabaja a marchas forza-
das para cumplir con la fe-
cha de inauguración.

Por otro lado, el titular 
del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia 
(INAH), Diego Prieto Her-
nández, informó que el Mu-
seo de Sitio de la Zona Ar-
queológica de Dzibilchaltún 
estará listo para ser visitado 
a partir del próximo 15 de 
septiembre. 

Prieto Hernández expuso 
los avances en los sitios ar-
queológicos que recorre el 
Tramo 3 del Tren Maya, que 

abarca de Calkiní, Campeche, 
a Izamal, Yucatán, y señaló 
que en el caso de Dzibilchal-
tún las obras del Museo de 
Sitio están a 53.83 por ciento. 

“El Museo de Sitio está 
susceptible de ser visitado a 
partir del 15 de septiembre”, 
declaró el funcionario federal. 

Dzibilchaltún, al igual que 
los otros sitios arqueológicos 
que se ubican en las inme-
diaciones del Tren Maya, 
forman parte del Programa 

de Mejoramiento de Zonas Ar-

queológicas (Promeza) el cual 
implicó una inversión mi-
llonaria para investigación, 
preservación y apertura de 
nuevos museos. 

Respecto a la zona arqueo-
lógica de Oxkintok, Diego 
Prieto informó que ya finali-
zaron las labores de investiga-

ción y conservación, así como 
las de señalética y senderos 
informativos, mientras que 
en cuestión de infraestruc-
tura hay un avance de 99.9 
por ciento, por lo que esta se-
mana finaliza el trabajo. 

En el caso de Uxmal, el 
antropólogo también ase-
guró que las obras finaliza-
rán el 15 de septiembre, a 
pesar de que la infraestruc-
tura se encuentra con un 
avance de 8.4 por ciento y 
la construcción del Centro 
de Atención a Visitantes 
(Catvi) de 7.4 por ciento. 

Sobre el Parque Nuevo 
Uxmal, la Secretaría de la De-
fensa Nacional informó que 
será inaugurado el próximo 
7 de septiembre. Este espacio 
albergará ejemplares de di-
versas especies, como jagua-

res y faisanes. En esta misma 
zona se construye el Hotel 
Tren Maya, que tiene ame-
nidades como alberca, spa, 
restaurante y bar. 

El parque tiene el obje-
tivo de conectar la estación 
del Tren Maya Calkiní con la 
zona arqueológica de Uxmal. 

Sobre Kabah, el INAH de-
talló que las obras están al 
82.2 por ciento y se espera su 
conclusión el próximo 31 de 
agosto en la zona arqueoló-
gica, mientras que las obras 
del Museo Arqueológico del 
Pucc probablemente finali-
cen el 30 de diciembre. 

Para Labná se prevé 
que el Promeza culmine 
el próximo 31 de agosto, al 
igual que en la zonas ar-
queológicas de Sayil, Xlapak 
y Chacmultún. 

Inauguración del estadio Kukulcán en Mérida será 
el 30 de septiembre de este año, aseguró la Sedena

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

El gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila Dosal, anun-
ció que el servicio del Ie-
Tram en la ruta que va del 
Parque de La Plancha, en 
el centro de Mérida, a la es-
tación del Tren Maya en el 
municipio de Umán comen-
zará operaciones a partir del 
próximo 3 de agosto. 

Desde la Ciudad de Mé-
xico y durante la conferen-
cia matutina del presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor, el gobernador expuso 
los avances que se han regis-
trado en la entidad gracias 
a la coordinación entre el 
gobierno estatal y el federal. 

Vila Dosal celebró que el 
Tren Maya sea una obra que 
ha beneficiado ampliamente 
a Yucatán. “La expectativa 
de la llegada del Tren Maya 
ha hecho que haya llegado 
mucha nueva inversión tu-

rística a Yucatán, más de 
300 proyectos de inversión 
y lo más importante es que 
el 63 por ciento están en el 
interior del estado y le van 
a permitir a los viajeros del 
Tren Maya conocer las belle-
zas que tenemos pero tam-
bién con una mucho mejor 
infraestructura turística”. 

Por ello, dijo que se trabajó 
en una ruta para conectar 
el Sistema de Transporte Ie-
Tram no sólo con la estación 
Teya del Tren Maya sino tam-
bién con la estación Umán.

“Va a empezar también 
a llevar a la gente de la esta-
ción Umán ya directamente 
a La Plancha, como lo hace 
desde algunos meses desde 
la estación de Teya”. 

El gobernador amplió 
los beneficios de la llegada 
del Tren Maya a Yucatán y 
dijo que esto ha contribuido 
a que el Aeropuerto Inter-
nacional de Mérida se haya 
convertido en el sexto con 
mayor llegadas de pasajeros.

Ruta La Plancha-Tren Maya Umán del 
Ie-Tram comienza el 3 de agosto: Vila
El gobernador expuso avances en seguridad, turismo y economía en la mañanera

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ “La expectativa de la llegada del Tren Maya ha hecho que haya llegado mucha nueva inver-
sión turística a Yucatán, más de 300 proyectos de inversión”, dijo Vila. Foto gobierno de Yucatán
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Invitan al Tercer Festival Mexicano de las 
Serpientes en el Centro Cultural Olimpo

El próximo fin de semana, 
el Centro Cultural Olimpo 
será sede del Tercer Festival 
Mexicano de las Serpien-
tes, un encuentro donde las 
personas asistentes no sólo 
podrán informarse sobre la 
importancia de estos rep-
tiles sino también tendrán 
oportunidad de interactuar 
con ejemplares vivos. 

El sábado 3 y domingo 4 
de agosto de 9 a 17 horas, las 
asociaciones civiles Tlacua-
tzin, Red para la Conserva-
ción de los Anfibios y Rep-
tiles de Yucatán (RCARY) y 
Mujeres, Niñas y Biodiversi-

dad (Munyb) encabezarán el 
evento que tiene como obje-
tivo principal concientizar 
a las personas sobre la exis-
tencia de las serpientes en el 
medio ambiente y todas las 
medidas para protegerlas y 
atenderlas en caso de que 
aparezcan en un domicilio. 

“También vamos a ha-
blar de la Identidad cultural 
de las serpientes, acerca de 
que eran veneradas, respe-
tadas y tomadas como dei-
dades. Y vamos a dar confe-
rencias sobre lo esenciales 
que son en el aspecto ecoló-
gico por los servicios ecosis-
témicos que proprocionan, 
como el ser controladoras 
de plagas”,  detalló Enrique 
Valdés, de Tlacuatzin. 

Durante el festival, 
cuya entrada es gratuita 
ambos días, se llevarán a 
cabo actividades destina-
das para personas de todas 
las edades, como talleres 
para manipular ejempla-
res, qué hacer en caso de 
encontrar una serpiente 
en casa, qué hacer en caso 
de una mordedura y in-
troducción a la fotografía 
de naturaleza, entre otros. 

“Las personas que les 
temen a las serpientes de-
berían venir porque es la 
transición entre el miedo 
y el conocimiento”, señaló 
Mariana Hernández, de Mu-
jeres, Niñas y Biodiversidad

También habrá pláticas 
técnicas para personal mé-

dico, de salud, profesiona-
les de ciencias biológicas y 
amantes de la naturaleza. 

Y para las personas in-
teresadas habrá concursos 
de fotografía y dibujo. 

Luis Díaz-Gamboa, fun-
dador RCARY y autor de 
Guía Rápida de Identifica-
ción: Anfibios de la Penín-
sula Mexicana de Yucatán 
explicó que la tercera edi-
ción se realiza en el marco 
de la conmemoración del 
Día Mundial de las Ser-
pientes, establecido el 16 
de julio y dijo que lo más 
importante es que la gente 
aprenda a apreciar y cono-
cer a las especies. 

“Les vamos a acercar 
información para que co-

nozcan que no todas las 
serpientes son mortales y 
que no todas pueden ma-
tar las ser humano. Van a 
conocer sobre las especies 
que pueden encontrar en 
Yucatán, cuáles son las en-
démicas y qué hacer si te 
encuentras una en casa”, 
comentó el biólogo. 

Como especialista en 
reptiles, Díaz-Gamboa 
será el encargado de im-
partir los cursos de manejo 
de serpientes. 

En el festival habrá 
exhibición de ejemplares 
vivos, controlados por es-
pecialistas y también se 
realizará la adopción de 
árboles para contribuir a 
la reforestación. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Asociaciones civiles impartirán cursos para que los visitantes hagan consciencia

Una cultura de trabajo en equipo, 

para el desarrollo de todas las perso-

nas”, es el mensaje que Kekén trans-

mite a las empresas de Yucatán y 

todo México con su programa Kekén 

T-Incluye, aseveró Carlos Enrique Re-

yes Vázquez, subdirector de operacio-

nes de Cedis Mérida Walmart, luego 

de un recorrido por la planta proce-

sadora de la empresa productora de 

proteína cárnica ubicada en Umán.

Acompañado de Mayka Pérez Re-

igosa, directora en Walmart Supply 

Chain, ambos dialogaron con las per-

sonas con discapacidad, que ahí se 

desempeñan como colaboradores de 

la citada firma. Además, conocieron 

las instalaciones y el esquema de 

inclusión que contribuye al objetivo 

de Seguridad Alimentaria.

“Se puede ver que disfrutan su tra-

bajo, tienen autonomía y un desem-

peño exitoso que aporta a la empresa. 

Por eso Kekén debe sentirse orgulloso 

de lo que están haciendo, pues este 

esfuerzo integral aporta mucho va-

lor”, consideró Pérez Reigosa.

Kekén T-Incluye es el programa 

de inclusión laboral implementado 

por dicha compañía, para la inser-

ción laboral de personas con disca-

pacidad. Además, se capacita a los 

colaboradores en activo para fomen-

tar el respeto y empatía.

Los representantes de Walmart des-

tacaron que la Compañía productora 

de proteína ha generado una cultura 

de inclusión laboral, por lo que brindan 

un beneficio social muy importante. “Al 

hacerlo de manera ordenada generan 

aprendizaje para muchas otras empre-

sas”, “Muestran la forma de dejar los 

pretextos para ver el cómo sí se puede 

y hacer trabajo en equipo”.   

Al respecto, Esteban Ramírez Por-

toles, gerente de Plantas Procesa-

doras de Kekén, explicó que Kekén 

T-Incluye abona a la Seguridad Ali-

mentaria, fomentando una cultura 

en la que todos los colaboradores 

son esenciales para la cadena de 

valor, lo que incentiva la obtención 

de productos sanos y de alta calidad.

Detalló que el modelo de inclusión, 

implementado por la empresa para 

brindar empleo a más de 200 personas 

con discapacidad, se fortalece con la 

experiencia de vida de cada uno de 

ellos al integrarse a la plantilla laboral.

“Por ello, generamos también un 

círculo virtuoso a través de este 

programa sistematizado en el que 

se detecta el entorno en el que cada 

persona puede desempeñarse, se les 

brinda acompañamiento para lograr 

su desarrollo laboral y personal”, 

abundó Ramírez Portoles.

Por último, Mayka Pérez y Carlos 

Reyes coincidieron en que la estrategia 

de Kekén es muestra de que no hay 

obstáculos para la inclusión laboral, 

dejando a un lado las ideas de que los 

entornos pueden ser peligrosos para 

las personas con discapacidad en una 

invitación a que otras empresas venzan 

el miedo a abrir sus oportunidades la-

borales a las personas con discapacida

Inclusión para la seguridad alimentaria

 La directora en Walmart Supply Chain, dijo que gracias al programa “se puede ver que disfrutan su trabajo, tienen autonomía 
y un desempeño exitoso que aporta a la empresa. Por eso Kekén debe sentirse orgulloso de lo que están haciendo”. Foto Kekén
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Segey dio a conocer el 
calendario escolar para 
educación básica

Este lunes 29 de julio la Se-
cretaría de Educación del 
Gobierno del Estado de Yu-
catán (Segey) dio a conocer 
a través del Diario Oficial 
el calendario escolar 2024-
2025 para escuelas de edu-
cación básica en el que se 
establecen 185 días de cla-
ses, que comienzan a partir 
de este lunes 26 de agosto. 

De acuerdo con el calen-
dario, el último viernes de 
cada mes se llevará a cabo 
el Consejo Técnico Escolar, 

por lo que no habrá activi-
dades escolares. 

El primer puente de este 
ciclo escolar será el lunes 
16 de septiembre con mo-
tivo de la celebración del 
inicio de la Independencia 
de México, mientras que el 
segundo se registra el 18 de 
noviembre, para conmemo-
rar el 20 de noviembre, el 
Aniversario de la Revolu-
ción Mexicana. 

Este calendario también 
señala que las próximas va-
caciones comenzarán el jue-
ves 19 de diciembre y cul-
minan el viernes 3 de enero 
con motivo de las fiestas 

navideñas. El periodo vaca-
cional de semana santa será 
del 14 al 25 de abril. 

La Segey determinó un 
mega puente para mayo. 
Las labores cesarán a partir 
del jueves 1 de mayo y se 
reanudarán hasta el martes 
6 para conmemorar el Día 
del Trabajo y la Batalla de 
Puebla. En este mes también 
habrá suspensión de labores 
el jueves 15 y viernes 16. 

El ciclo escolar finalizará 
el martes 15 de julio de 2025. 

Se puede consultar el ca-
lendario escolar para el ciclo  
2024-2025  en la imagen que 
se presenta a continuación.

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 De acuerdo con el calendario escolar dado a conocer por la Segey, el último viernes de cada mes 
se llevará a cabo el Consejo Técnico Escolar, por lo que no habrá actividades escolares. Foto Segey

Productores de Feria 
Artesanal de Tunich 
comparten vivencias

Productores de la Feria Ar-
tesanal de Tunich 2024 en 
su edición número 23, en 
Dzityá, nos comparten sus 
vivencias en torno a  la gas-
tronomía tradicional y la 
producción de artesanías. 

Desde pomadas curati-
vas hechas con el veneno 
del alacrán, licor de na-
ranja agria, pasando por 
escultura en madera y pie-
dra, la Feria Artesanal de 
Tunich 2024 es una mues-
tra amplia de producción 
local y nacional.

Chan Antonio es un li-
cor de naranja agria pro-
ducido en Tizimín. La idea 
nació de parte de las her-
manas Argaez y del amor 
de su madre por el juego de 
naranja agria.

“Tenemos muchos ár-
boles de naranja agria en 
nuestra casa. Mi mamá 

todo el año cocina, cuando 
hay mucha naranja agria 
aprovecha para exprimirla 
y congelarla. Entonces, 
aprovechando esta abun-
dancia, nos enganchamos 
con la producción”, ex-
presó Cristi Agaez, produc-
tora de Chan Antonio. 

Este licor es elaborado 
con las cáscaras de la na-
ranja y con canela. El pro-
ceso es la maceración de 
la piel de la naranja que 
junto con la canela se deja 
fermentando durante va-
rios días. Otro puesto de 
productos regionales que 
destaca por su variedad es 
Nichaak, emprendimiento 
que comenzó como un lí-
nea de salsas de habanero 
que ahora ha derivado en 
la producción de recados, 
especias y conservas. Den-
tro de su variedad de sal-
sas de habanero las hay 
de piña, tamarindo, chile 
xcatic y hasta una mer-
melada. 

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Ruz Castro supervisó 
las obras de Nuestro 
Parque Yucalpetén

El ayuntamiento trabaja 
para dotar al municipio con 
espacios públicos dignos y 
acordes a las necesidades 
de las familias, aseguró el 
alcalde Alejandro Ruz Cas-
tro en la supervisión de la 
rehabilitación del parque 
del Fraccionamiento Yu-
calpetén. 

Acompañado por el 
presbítero Egibe Misasi Mu-
biala, de la Parroquia San 
Martín Caballero y de las 
vecinas y vecinos de la co-
lonia, el presidente muni-
cipal recorrió las zonas en 
rehabilitación del proyecto 
Nuestro parque Yucalpetén, 
que resultó seleccionado 
mediante la gran consulta 
ciudadana Diseña tu Ciudad. 

“La mejor Mérida la ha-
cemos todos los días traba-
jando en la infraestructura 
urbana y llevando los ser-
vicios públicos a todos los 
puntos de la ciudad y comi-
sarías, como en esta ocasión, 
que estamos constatando 
60 por ciento de avance que 
tiene este parque”, expresó. 

El parque, abundó, co-
rresponde a uno de los 19 
proyectos ganadores de Di-

seña tu Ciudad, donde las y 
los ciudadanos eligieron los 
sitios a intervenir. 

Ruz Castro informó que 
la inversión en este espa-
cio asciende a 4 millones 
878 mil 820 pesos, intervi-
niendo 3 mil 213.76 metros 
cuadrados; los trabajos de 
mejora incluyen: construc-
ción de bancas de concreto 
lineales, rehabilitación del 
área infantil, entre otros.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA



16

CAMPECHE
LA JORNADA MAYA 

Martes 30 de julio de 2024

Replantear al PAN e ir por una dirigencia 
elocuente o llegar a desaparecer: Golib

Iniciado el proceso para el 
cambio de dirigencia na-
cional en el Partido Acción 
Nacional (PAN), en la sede 
campechana el secretario 
general, Jhosué Rodríguez 
Golib, afirmó que es necesa-
rio un replanteamiento en 
el PAN y una dirigencia na-
cional elocuente o pasarán 
las mismas consecuencias 
de partidos como el PRD: la 
desaparición.

Expuso que los resulta-
dos de las elecciones en el 
2021 y recientemente en 
2024, han dejado en claro la 
necesidad de replantearse si 
requieren de una coalición 
o irse en lo individual en los 
siguientes procesos, sobre 
todo, cuando en el caso del 
Partido Revolucionario Ins-
titucional (PRI), todo lo que 
huela a Alejandro Moreno 
Cárdenas actualmente, es si-
nónimo de derrota, y más si 
se mantiene a la cabeza na-
cional del PRI en el siguiente 
ejercicio electoral.

Destacó que en esta 
elección aunque casi no 
obtuvieron funcionarios, 
al menos su votación au-

mentó comparado con 2021, 
cuando incluso obtuvieron 
dos alcaldías y una dipu-
tada electas. Explicó que sin 
presidencias municipales o 
diputados de elección po-
pular no sólo mantuvieron 
su registro, sino que además 

les permitió meter dos dipu-
tados plurinominales en la 
LXV Legislatura.

En este sentido recalcó 
“es necesario replantearse 
los posibles escenarios y lo 
que queremos, demostramos 
poder enfrentarnos a una 

elección sin ser comparsa de 
nadie, y para ello necesita-
mos una dirigencia fuerte, 
con actitud política y de sa-
ber negociar, pero a su vez, 
fuerte para decidir no irse 
del brazo con quienes solo 
buscan su beneficio propio”.

Reveló que desde hace 
un mes comenzaron a mo-
verse los activos políticos 
panistas en el país, incluso 
ya se conformaron las co-
misiones respectivas con 
motivo de los procesos in-
ternos, y están en espera de 
reunirse con los aspirantes 
que ya levantaron la mano, 
Adriana Dávila, Damián 
Zepeda y Jorge Romero, de 
quienes aseguró los tres han 
mencionado abiertamente 
no querer coalición con el 
PRI en un futuro.

Con respecto a los cam-
bios en Campeche, dijo que 
serán después de la dirigen-
cia nacional, esperando sea 
a finales e inicios de este 
año, pero en cualquiera de 
los casos, están listos para 
mantener la estrategia y 
visión política que llegue a 
quedar en lo nacional. Al 
respecto que se escuchaba 
el rumor que Mauricio Vila 
Dosal sería el próximo diri-
gente nacional, desconoció 
dicha posibilidad.

Finalmente dejó abierta 
la posibilidad de encausar 
coalición con otros partidos 
que conserven una ideolo-
gía similar a la de estos, pero 
no con el Partido Revolucio-
nario Institucional.

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Aunque el PAN casi no obtuvo funcionarios esta elección, al menos su votación aumentó comparado 
con 2021, cuando incluso obtuvieron dos alcaldías y una diputada electas. Foto Fernando Eloy

El secretario general de Acción Nacional estatal pide reconsiderar alianza con el PRI

Hasta que Tribunal Electoral valore, habrá PRD, dice Segovia

Tras los resultados de las 
elecciones pasadas cuando 
el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) perdió 
su registro al no alcanzar 
el porcentaje de votación 
requerido por la Ley Gene-
ral de Instituciones y Pro-
cedimientos Electorales 
(Legipe), el dirigente estatal 
del partido en Campeche, 
José Segovia Cruz, afirmó 
que será hasta la valoración 
del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF) cuando dejen 

de existir los comités estata-
les del PRD, “a partir de ahí 
habrá que ser autocríticos, 
entender que tomamos ma-
las decisiones”, expuso.

El PRD es el único par-
tido con alcance nacional 
que con la declaratoria de 
finalización del proceso 
electoral del TEPJF, perderá 
su registro como institución 
política. En Campeche, el 
Sol Azteca, y al menos tres 
partidos políticos locales, ya 
no estarán para el siguiente 
proceso debido a los artícu-
los de la Legipe en cuanto 
a la percepción de votación 
según las listas nominales 
por entidad, y en el país.

Segovia Cruz recono-
ció que los resultados no 
les favorecieron, y aunque 
expusieron la situación de 
Campeche con respecto a 
la coalición con el PRI de 
Alejandro “Alito” Moreno 
a nivel nacional, aseguró 
fue el partido en asamblea 
general nacional que de-
cidieron ir en coalición en 
todos los estados, por ello 
no tuvieron autonomía 
para decidir en el estado 
si iban o no con el PRI, “se 
acordó, se firmó, y no pudi-
mos decir no”, dijo.

Mencionó que por lo 
pronto, en Campeche todos 
los partidos deben tomarse 

un tiempo para plantear sus 
estrategias, pues consideró 
existe una “polarización” 
entre dos instituciones po-
líticas a nivel nacional y en 
algunas entidades, situación 
que sigue creciendo en ca-
mino a las elecciones inter-
medias en cada estado, y por 
lo tanto, los actores políticos 
deben ver hacia dónde está 
su futuro inmediato, pues 
hay activos rescatables en 
todos los partidos y quienes 
quieran ganar en el 2027 los 
buscarán y viceversa.

En su caso, Segovia Cruz 
reveló que ha recibido al 
menos dos invitaciones de 
otras instituciones políticas 

para que trabaje con ellos, 
pero mencionó su responsa-
bilidad está con su partido, 
además el estatuto interno 
señala que hasta la decla-
ratoria del TEPJF permane-
cerá como dirigente estatal, 
y por ende, aún no decidirá 
irse y buscar otros bríos o 
dejar a un lado la política 
por un tiempo.

Afirmó que por lo pronto 
está trabajando con una aso-
ciación civil denominada 
Alianza Magisterial Ciuda-
dana por la Educación, y 
reconoció hay posibilidades 
que desde los organismos 
ciudadanos pueda mante-
ner su opinión crítica.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Encarnación Cajún se relige como titular 
del CCE de Carmen durante la asamblea

En apego a los estatutos y 
con el respaldo de los pre-
sidentes de los organismos 
que lo integran, Encarna-
ción Cajún Úc se religió 
como presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial 

del Carmen (CCE), para el 
período 2024-2026.

En el marco de la Asam-
blea General Ordinaria 
correspondiente al mes de 
junio, el dirigente empresa-
rial recordó que el período 
actual concluyó el pasado 27 
de julio, por lo que era nece-
sario realizar la elección de 
la directiva.

De conformidad con el 
párrafo segundo del Ar-
tículo Vigésimo Octavo y 
Artículo Trigésimo Tercero 
de los Estatutos del Consejo 
Coordinador de Ciudad del 
Carmen, Cajún Úc se reli-
gió como presidente de este 
organismo para el período 
2024-2026. En un mensaje, 
agradeció la confianza y 

apoyo que le han brindado 
los presidentes de los orga-
nismos que integran el Con-
sejo Coordinador Empresa-
rial de Ciudad del Carmen, 
durante el actual periodo 
2022-2024, que concluyó 
este 27 de julio.

Se comprometió a re-
doblar esfuerzos para el 
fortalecimiento del sector 

empresarial e impulsar el 
desarrollo económico del 
municipio y de la entidad.

Dentro de los retos que 
enfrentará en este período al 
frente de este organismo es el 
pago a los proveedores de Pe-
tróleos Mexicamos (Pemex); 
además de la edición 2024 del 
Congreso Agroindustrial de 
queso, chocolate y miel.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Dentro de los retos que enfrentará en este período al frente de este organismo es el pago a los proveedores de Pemex y el Congreso Agroindustrial de Queso. Foto LMJ

El periodo comprenderá de 2024 al 2026 // Prometió redoblar esfuerzos para el sector

Blindan escuelas del municipio en vacaciones de verano

Una coordinación interins-
titucional integrada por los 
tres nivesles de gobierno 
brindará seguridad a las 
escuelas durante el período 
vacacional de verano, reveló 

el coordinador de Desarro-
llo Educativio (CEDE), José 
Luis Camejo Mena.

Sostuvo que esta estrate-
gia fue implementada desde 
el inicio de la presente ad-
ministración estatal, lográn-
dose una disminución en los 
casos de robos a las escuelas 
en Carmen.

Recordó que durante los 
últimos períodos vacaciona-
les con este programa inte-
rinstitucional se han evitado 
casos de robos o saqueos a las 
escuelas, por lo que se bus-
cará replicar estos alcances.

“En este programa par-
ticipan los supervisores, di-
rectores, maestros, padres 

de familia, vecinos de las es-
cuelas, así como elementos 
de la Policía Estatal Preven-
tiva y la Guardia Nacional”.

Indicó que en este periodo 
vacacional se redoblarán los 
esfuerzos para tratar de evi-
tar que se presenten robos 
que afecten a la población.
De acuerdo con los informes 

de las autoridades educati-
vas, el plantel que más robos 
ha registrado se ubica en el 
municipio de Carmen, en el 
Jardín de Niños, Guadalupe 
Trujillo.

En esta escuela los aman-
tes de lo ajeno la han despo-
jado de mobiliario, material 
didáctico y hasta de cocina.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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H
oy 30 de julio se conme-
mora otro aniversario 
oficial, el 177, del inicio 
de la guerra de castas, 

después llamada guerra social, que 
inició en Tepich, Quintana Roo. 

Como en cada aniversario, habrá 
actos oficiales y no oficiales, con 
mucha política, tinta y palabras de 
por medio, promesas, en el reco-
nocimiento a la lucha y resistencia 
de los mayas. Quizá se haga algún 
anuncio importante en materia de 
política social, reiterando la enorme 
“deuda histórica” que la sociedad 
tiene hacia los actuales herederos 
de la cultura que en el pasado es-
tuvo a la cabeza en muchas áreas 
del desarrollo humano (agricultura, 
matemáticas, astronomía, artes, go-
bernanza, etc.). Pero hasta ahí.

Con 177 años de conmemora-
ciones, ¿Cuántas personas de ori-
gen maya han ocupado u ocupan 
cargos de alto nivel de toma de 
decisiones? Aquellos que ocupan 

esos cargos, ¿qué tanto saben de 
la lengua y cultura maya? El he-
cho de haber nacido en alguno de 
los municipios considerados como 
indígenas no garantiza que la per-
sona tenga los principios, valores 
o identidad indígena. Bajo estas 
condiciones, sin la debida partici-
pación por parte de los mayas en 
su desarrollo e integración con el 
mundo no indígena ¡no hay forma 
de atender la deuda histórica! 

No falta quien razone lo si-
guiente: pongamos que las con-
memoraciones del aniversario de 
la Guerra de Castas iniciaron hace 
100 años, ¿no ha sido tiempo sufi-
ciente como para ver cambios rea-
les en la población maya? ¿Pues 
de cuanto es la deuda histórica 
que los gobiernos no han logrado 
pagar en un siglo? Solo son pre-
guntas, lógicas, para pensar.

La información oficial confirma 
lo que las comunidades indígenas 
viven cotidianamente: pésimos 
servicios públicos (infraestructura, 
agua, electricidad, educación, sa-
lud, caminos saca cosechas, carre-

teras), niveles de pobreza altos o 
muy altos, incidencia alta de enfer-
medades, educación con carencias, 
y un largo etcétera. ¿Por qué?

Si alguien argumenta que no 
hay capacidades formadas entre 
los integrantes de las comunidades 
mayas, mencionado en diferentes 
contextos, tiene grandes proble-
mas. El primero es que tácitamente 
está aceptando que el gobierno no 
ha hecho su parte. No hay perso-
nas capacitadas porque no se ha 
hecho la inversión suficiente ni 
se tienen políticas públicas claras 
y contundentes, medibles a corto, 
mediano y largo plazo. 

Es cierto, hay instituciones de 
educación superior, pero ¿Cuál ha 
sido el impacto que han tenido en 
el desarrollo de la sociedad? ¿O 
son ejemplos de más de lo mismo 
porque no tienen el personal ca-
pacitado, en todos los niveles, ni 
los apoyos suficientes? 

El segundo contraargumento 
es que, a pesar de las condiciones 
negativas, la cultura maya ha sido 
resistente y resiliente. Aún hay su-

ficientes elementos de saberes y for-
mas de crear conocimiento que no 
han sido ni reconocidos ni valorados 
en su verdadera dimensión por los 
tomadores de decisiones. No hay 
duda, la cultura maya aún guarda 
conocimientos profundos en ma-
teria de salud, manejo de recursos 
naturales, agricultura, gobernanza, 
educación, etc., pero han estado 
invisibles por 177 años, no están 
incorporados como debe ser en la 
política pública ni en el presupuesto.

Un cambio de actitud, una polí-
tica de co-creación entre gobierno 
y mayas para políticas públicas y 
toma de decisiones puede lograr 
que las comunidades mayas con-
tribuyan en forma significativa al 
producto interno bruto del país.

O ¿es que se trata de mante-
ner la deuda histórica para te-
ner el argumento del discurso 
en cada conmemoración de la 
Guerra de Castas?

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Otro aniversario de la guerra social 
FRANCISCO J. ROSADO MAY

▲ “No hay duda, la cultura maya aún guarda conocimientos profundos en materia de salud, manejo de recursos naturales (...) educación, etc.” Foto Juan Manuel Valdivia
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E
N TODAS LAS culturas y 
en todas las épocas, ya sea 
con fines rituales o estéti-
cos, el ser humano siempre 

ha buscado transformar su aspecto 
físico a través del vestuario, los 
adornos, la pintura o maquillaje, e 
incluso mediante la transforma-
ción de alguna parte de su cuerpo. 
La cultura maya no fue la excep-
ción. Así como la clase dominante 
disfrutó de espléndidos vestuarios, 
tocados y pectorales, también uti-
lizó frecuentemente la deformación 
craneal y la decoración dentaria. 
Todo ello lo sabemos en Yucatán 
porque en la sección de antropolo-
gía física del Centro INAH Yucatán, 
contamos con antiguas mandíbulas 
que exhiben incrustaciones denta-
les o limado de dientes.

SIN EMBARGO, REPRESENTA-
CIONES de ello existen también 
en infinidad de códices, pinturas 
murales, escultura y orfebrería 
por mencionar otros soportes de 
dichas expresiones. ¿Pero qué es 
la decoración dentaria? ¿Dónde 
se originó? ¿Cuál fue su fin? Para 
responder a estas interrogantes, 
vayamos por partes.

SE CONOCE COMO decoración 
dental a la práctica de limar los bor-
des de los dientes para darles di-
versas formas, o bien, la de ajustar 
pequeños discos de vistosos mate-
riales pétreos en pequeñas cavida-
des circulares practicadas en la cara 
anterior de las piezas dentarias más 
visibles. De acuerdo a los hallazgos 
arqueológicos, se considera que la 
decoración dentaria apareció por 
primera vez en América, en los Va-
lles de México y Cuernavaca, en 
la etapa más antigua del período 
Preclásico temprano (2000 – 1000 
a.C) y de allí se difundió a Oaxaca, a 
la zona maya y a Sudamérica. 

EN EL ÁREA maya, únicamente 
se practicaron dos tipos de ador-
namiento dental. El limado, que 
es el más antiguo, aparece en el 
período Preclásico temprano y 
perdura hasta la Conquista. La 
técnica para realizarlo es relativa-
mente sencilla, pues basta frotar 
los dientes con una piedra de pe-
dernal u obsidiana. Según relata 
Landa, este trabajo era realizado 
por mujeres. Por otro lado, la in-
crustación, que surgió posterior-
mente, se reporta para el período 
Clásico (300 – 900 d.C) y fue decli-
nando paulatinamente hasta des-
aparecer antes de la Conquista.  
Para realizar dicho adorno, fue 
utilizado un tipo de taladro con 
punta que podría ser de piedra en 
forma tubular, y cuyo uso segura-
mente debió de ser muy delicado, 
ya que para una adecuada utili-
zación se requirieron amplios co-
nocimientos de anatomía dental, 
pues si la perforación del diente 
llegaba hasta la cavidad pulpar 
se producían infecciones que 
frecuentemente conducían a la 
pérdida del diente. Sin embargo, 
este tipo de perforación dentaria 
no sólo implicaba conocimientos 
dentales sino también el dominio 
de los materiales por incrustar. 
De tal suerte, es muy posible, que 
dicha técnica fuera inventada 
por los joyeros de la época, ya que 
solo ellos, como artesanos, tenían 
la suficiente habilidad para per-

forar delicadamente materiales 
duros y probablemente aplicaron 
sus conocimientos para la hora-
dación del esmalte dental sin lle-
gar a romper el diente o lesionar 
la cavidad pulpar.

AÚN QUEDA POR responder cuál 
fue la finalidad de esta práctica 
pero, eso no elimina que existan 
diversas opiniones. Una de las más 
aceptadas por el gremio es la del 
antropólogo físico Javier Romero, 
quien dedicó casi treinta años de su 
vida a estudiar el origen de estas de-
coraciones. Él sostenía que debía te-
ner un fondo mágico-religioso. Esto 
lo deduce por su presencia en el 
glifo del jaguar que decora el tocado 
de las urnas funerarias de Monte 
Albán. Otra prueba de importancia 
aparece en la representación del 
dios maya de la lluvia denominado 
Chaac, cuyos incisivos centrales 
superiores repiten el contorno del 
jeroglífico correspondiente al día Ik 
y que a su vez es el primero que apa-
rece en algunas urnas de Oaxaca. 
Sin embargo, poco a poco este signi-
ficado religioso se fue perdiendo y 
apareció la segunda modalidad fun-
damental: la incrustación dentaria 
mesoamericana, que consiste en la 
alteración de la cara anterior del 
diente, dejando intacto el contorno.

DICHA MODALIDAD, REALI-
ZADA con delicadas limaduras 
lineales o con la incrustación de 

pequeños discos de pirita, jadeíta, 
hematita o turquesa no pudo 
haber tenido otro propósito que 
decorar los dientes. Sin embargo, 
para el período Postclásico la prác-
tica de las incrustaciones había 
decaído notablemente para ser re-
emplazada por la consistente en 
la alteración del contorno de los 
dientes. Sabemos por los cronistas, 
que la gente que vivió durante 
dicho período acostumbraba li-
marse los dientes con el único fin 
de adornarse sin ninguna conno-
tación mágico-religiosa.

AHORA BIEN, ¿QUÉ tipo de ma-
teriales se utilizaron en la incrus-
tación dental? Básicamente fue-
ron cuatro: La turquesa, piedra sa-
grada de tonos azules; el jade, que 
para los pueblos mesoamericanos 
representaba la vida, la fertilidad 
y el poder, y, al incrustarse en los 
dientes, proporcionaba al indivi-
duo un símbolo de prestigio social. 
También fue muy utilizada la pi-
rita de hierro, que originalmente 
tiene brillo y color parecido al del 
oro, y está relacionada con el culto 
solar. Este mineral con el tiempo 
se oxida, adquiriendo un color 
café oscuro, que es como apare-
cen en los cráneos prehispánicos 
rescatados por los antropólogos 
físicos o los arqueólogos. Y la he-
matita, que es de color rojo oscuro 
y que, según distintos especialis-
tas, está relacionada con la sangre.
Por último, pero no menos impor-
tante, los invito a que, antes de 
juzgar dichas prácticas  como pri-
mitivas, atrasadas o ancladas a un 
pasado,  reflexionemos un poco 
sobre nuestras prácticas contem-
poráneas: perforaciones, tatuajes, 
tintes de cabello, rinoplastias, ala-
ciados y rizados, fisicoculturismo, 
depilaciones y muchas otras for-
mas de embellecernos que forman 
parte de la estética que hoy com-
partimos como sociedad y que tal 
vez en mil años, si es que nuestros 
restos se conservan, generen es-
peculaciones y desaten interesan-
tes teorías sobre nuestro compor-
tamiento estético.

José Marcial Gamboa Cetina es pro-

fesor investigador del Centro INAH 

Yucatán 

marcialzetina@gmail.com

Coordinadora editorial de la columna: 

María del Carmen Castillo Cisneros; 

antropóloga social del Centro INAH 

Yucatán

carmen_castillo@inah.gob.mx

Estéticas mayas: la decoración dental
JOSÉ MARCIAL GAMBOA

CAUCES DEL TIEMPO

▲ Reconstrucción del proceso de elaboración de incrustación dentaria; surgió 
en el período Clásico y fue declinando hasta desaparecer. Foto Cortesía del autor

La técnica utilizada 

es relativamente 

sencilla, pues basta 

frotar los dientes 

con una piedra de 

pedernal u obsidiana
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S
i bien los Diálogos por la 
Transformación en Cul-
tura realizados durante la 
pasada campaña electoral 

generaron diversas propuestas 
desde las distintas comunidades 
artísticas de cada región del país, 
varias de éstas contribuyen en la 
conformación de nuevos enfoques 
para la gestión cultural. Al res-
pecto, cabe destacar el Antepro-
yecto de Gestión Cultural para la 
Paz presentada por la comunidad 
yucateca, la cual está fundamen-
tada en la democratización de la 
cultura y las artes y, en conse-
cuencia, en poner el foco de la 
atención en las comunidades, más 
que en las individualidades.

En este sentido, habría que 
empezar a hablar de culturas, así 
como se ha hablado de artes, ya 
que las formas culturales son di-
versas en el amplio mosaico na-
cional. Y no sólo son distintas 
las manifestaciones culturales de 
cada región, sino que sus fuentes 
también son diversas. Tampoco 

hay que olvidar que hay expre-
siones culturales diferentes entre 
las clases sociales y los diferentes 
entornos (urbanos y rurales). Y en 
este contexto de la diversidad, ha-
brá que considerar la formación 
de las nuevas generaciones que, a 
su vez, aportarán en su momento 
nuevas visiones culturales.  

Si en las propuestas generadas 
para la próxima gestión cultural 
está considerada la diversidad 
en cuanto a grupos sociales y sus 
entornos, también será necesario 
tomar en cuenta las nuevas ge-
neraciones en formación. Sólo de 
esta forma será posible asegurar la 
transformación del país en térmi-
nos de las culturas y las artes. Los 
niños y los adolescentes deberán 
ser los sujetos de mayor atención, 
así como se ha señalado a las dis-
tintas comunidades: las mayas y 
las mestizas, las urbanas y las ru-
rales, las actuales y las futuras.

Las infancias y las juventudes, 
en toda su diversidad, deben ser 
atendidas en su formación cultu-
ral y artística, como parte esen-
cial de su desarrollo humano. En 
este contexto, habrá que diseñar 

programas integrales en los que 
intervengan las instituciones edu-
cativas y las culturales. Sólo de esta 
forma, será posible favorecer la crí-
tica y la creación, como instrumen-
tos de transformación cultural. La 
escuela y los centros culturales 
serían las instituciones fundamen-
tales para tal misión, y los maestros 
y los promotores, los agentes pre-
cursores de dicha formación.

Por otra parte, será imprescin-
dible que, a la par de la formación 
cultural y artística de los niños 
y adolescentes, todos ellos tengan 
acceso a la expresión, ya sea plás-
tica, literaria, dramática, musical y 
demás formas artísticas. Por ejem-
plo, en literatura, no será suficiente 
con que se les despierte el ánimo 
y el placer por la lectura de tex-
tos literarios, sino que habrá que 
abrirles espacios adecuados para la 
creación literaria, la publicación de 
los mejores trabajos y la difusión 
de éstos entre los diversos públicos 
lectores, adultos e infantiles. 

En cuanto a otras expresiones 
artísticas, habrá que impulsar ta-
lleres de pintura o teatro, y mon-
tar exposiciones de sus trabajos 

o poner en escena sus pequeñas 
obras dramáticas, entre otras ma-
nifestaciones infantiles. No será 
tan difícil, si se considera que las 
escuelas y los centros culturales 
cuentan con espacios para mos-
trar sus creaciones y difundirlas. 
De esta manera, los futuros ciu-
dadanos tendrán desarrollada su 
capacidad crítica y su expresión 
creativa para contribuir en la 
transformación de sus comuni-
dades y de ellos mismos. 

Tal vez haga falta subrayar 
este aspecto particular de las 
infancias y las adolescencias 
en la formación cultural y la 
expresión artística, en las pro-
puestas generadas durante los 
Diálogos por la Transforma-
ción en las distintas regiones 
del país. Además, de este modo, 
en su momento, los niños serán 
adultos capaces de apreciar las 
distintas manifestaciones cultu-
rales y artísticas y de impulsar 
la transformación social y el hu-
manismo en su comunidad, en el 
contexto de la diversidad social.

oscarmunozglez@gmail.com

Las propuestas para la próxima gestión cultural

ÓSCAR MUÑOZ

▲ “Habrá que impulsar talleres de pintura o teatro, y montar exposiciones de sus trabajos o poner en escena sus pequeñas obras dramáticas, entre otras manifestaciones 
infantiles. No será tan difícil, si se considera que las escuelas y los centros culturales cuentan con espacios para mostrar sus creaciones y difundirlas”. Foto Rodrigo Díaz
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▲ Un nuevo estudio, dirigido por paleontólogos del Royal Ontario 
Museum (ROM), está ayudando a resolver la evolución de Odaraia, un 
animal marino del Cámbrico con forma de taco entre los primeros con 
mandíbulas. Los paleontólogos finalmente pueden ubicarlo como perte-

neciente a los mandibulados, poniendo fin a su larga y enigmática clasifi-
cación entre los artrópodos desde que fue descubierto por primera vez en 
la formación Burgess Shale hace más de 100 años y revelando más sobre 
la evolución temprana y la diversificación. Foto Royal Ontario Museum
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Contar la historia de la diás-
pora de los latinos en Esta-
dos Unidos “es la misión” de 
la Latino Theater Company, 
subraya la dramaturga Eve-
lia Fernández, directora 
junto con el creador escé-
nico José Luis Valenzuela 

de esa agrupación asentada 
en Los Ángeles, California.

“La historia de los mexi-
canos que van a Estados Uni-
dos y son indocumentados es 
de racismo y discriminación, 
cuando se trata de una fuerza 
de trabajo muy barata para la 
economía de Estados Unidos. 
Sin ese trabajo barato que ellos 
proporcionan, la economía de 
ese país colapsaría”, asentó.

“Nos encontramos 
ahora en el punto de que 
está por relegirse Donald 
Trump, y en la compañía 
estamos en contra, porque 
además planea deportar 
a 10 millones de personas 
indocumentadas, otra vez 
por racismo y discrimina-
ción. ¡Es una barbaridad!”

La autora y actriz es-
tadunidense de origen 

mexicano se encuentra en 
la capital de la República 
Mexicana para atestiguar 
el estreno de la obra Alma 

migrante, de la dramaturga 
chicana Marisela Treviño 
Orta, comisionada por la 
Latino Theater Company, 
cuyo montaje está a cargo 
de la compañía Organi-
zación Secreta Teatro, de 
nuestro país.

Resultado de un proyecto 
binacional, es la primera 
ocasión que aquella ins-
tancia artística con sede en 
Los Angeles Theatre Center 
(LATC), desde su creación 
en 1985, coproduce con una 
compañía extranjera una 
puesta en escena, la cual co-
menzó temporada este sá-

Alma migrante lleva a escena la difícil realidad 
que enfrentan los dreamers en Estados Unidos

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO
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Han pasado 35 años desde 
que Vicente Silva Sanjinés 
(VSS) fundó la compañía que 
lleva su nombre y este mar-
tes celebrará su aniversario 
en el Palacio de Bellas Artes 
con Caleras, pieza creada en-
tre 1992 y 1993, que ya es un 
clásico de la danza contem-
poránea en México.

Desde su origen, la VSS 
Compañía de Danza, que 
en sus inicios se denominó 
El Proyecto Ensamble 
Tiempo de Bailar, siempre 
ha mostrado un fuerte 
compromiso social.

En entrevista con La 

Jornada, el bailarín y coreó-
grafo indicó que también se 
cumplen 30 años de la obra 
Caleras, cuyo proceso crea-
tivo se desarrolló en la Co-
lonia Penal Federal de Islas 
Marías, en Nayarit, cuando 
impartió clases de danza a 
los presos de ese lugar.

Entonces, Silva montó 
con los colonos recluidos 
la coreografía Caleras, cuya 
temática sustenta cómo el 
arte puede rehabilitar a 
personas privadas de su li-
bertad, y su mensaje para 
los espectadores es “que no 
existen rejas ni encierros 
que puedan contener a un 
espíritu libre”.

El creador expresó: “esa 
experiencia cambió mi vida 
y la forma de hacer mi 
danza. Aprendimos mucho”. 
Agregó que la fusión en ese 
proyecto dancístico fue tal, 
que ya no sabe quién moldeó 
a quién; además, su danza 
cambió a partir de ellos.

Silva comentó que “en es-
tos tiempos en los que no se 
sabe qué hacer con la delin-
cuencia, con los jóvenes que 

no trabajan o no tienen fu-
turo, y la polémica que existe 
en torno a la criminalidad en 
el país, por qué no voltean 
a ver a las artes, que es algo 
probado y puede transfor-
mar. Este nuevo gobierno 
con Clara Brugada y Clau-
dia Sheinbaum, quien tuvo 
contacto con la danza, debe 
ver que sí se puede hacer un 
cambio con toda esta gente 
que está ávida de un queha-

cer, y que se les puede ofre-
cer danza contemporánea”.

El coreógrafo también re-
cordó que al comenzar sus 
clases de danza los presos 
se enfrentaron al reto físico, 
pero con tenacidad y constan-
cia lograron bailar. “La danza 
para la gente joven con ga-
nas de sobresalir puede ser un 
modo de expresión y un foro 
para exhibirse públicamente, 
ahora que están las redes so-

ciales. Esta disciplina es una 
oportunidad de mostrarse de 
manera honesta y fructífera.

“Para quienes tienen algo 
qué decir y aportar, la danza 
contemporánea es un buen 
vehículo para hacerlo. Pido 
al nuevo gobierno que la vea 
como un instrumento feha-
ciente para un cambio”.

La UNAM, primer es-
cenario

Sobre los 35 años de su com-
pañía, Silva expresó: “muchas 
cosas han pasado desde aquel 
marzo de 1989, cuando bai-
lamos por primera vez Jairo 
Astorga (que en paz descanse), 
Blanca Garza y yo. Haciendo 
memoria, Blanca era doctora 
en economía, Astorga era 
periodista y yo mecánico en 
Mexicana de Aviación; no te-
níamos necesidad económica, 
teníamos un buen trabajo; sin 
embargo, escogimos la danza”.

“Recuerdo la primera fun-
ción que dimos en la expla-
nada de la Universidad Na-
cional Autónoma de México 
(UNAM), y luego dimos otra 
en la Facultad de Ciencias Po-
líticas, y al ver bailar a Blanca 
y correr a Jairo, me pregun-
taba: ‘¿Dios mío, adónde estoy 
jalando a esta gente que tiene 
una profesión y cree en el pro-
yecto?’, después de recordar 
esos momentos, digo: lo hici-
mos porque queríamos”.

El coreógrafo Vicente Silva asegura que 
“la danza es un instrumento de cambio”
Este martes se festejará aniversario en el Palacio de Bellas Artes con Caleras

FABIOLA PALAPA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Caleras es una pieza coreográfica que fue creada entre 1992 y 1993, que se ha con-
vertido en un clásico de la danza contemporánea y refleja el compromiso social de la 
agrupación en su trabajo. Foto Cortesía de la VSS Compañía de Danza
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bado el Foro Polivalente An-
tonieta Rivas Mercado de la 
Biblioteca de México, donde 
se mantendrá hasta el 8 de 
septiembre, con funciones 
sábados y domingos, a las 13 
horas, y entrada libre.

“Somos un mismo 
pueblo”

Esta obra ahonda en el 
tema de los dreamers, jóve-
nes indocumentados que 
llegaron a Estados Unidos 
en la infancia y que se han 

asimilado a las costumbres 
de esa nación, pero que al 
terminar la escuela secun-
daria se encuentran con 
una gran barrera legal que 
les impide continuar con 
sus metas.

Según Evelia Fernández, 
esta historia no está alejada 
de México, pues, “quizá estoy 
equivocada, pero todos los 
mexicanos tienen al menos un 
familiar en Estados Unidos, de 
ahora o hace mucho tiempo”.

Contó que, en el caso 
de su historia familiar, sus 
antepasados emigraron 
desde la Revolución Mexi-
cana y tienen en aque-

lla nación cinco genera-
ciones. “Pero, ¿adivinen 
qué?, seguimos siendo 
mexicanos, allá crecimos; 
más que vecinos, somos 
un mismo pueblo. Noso-
tros no cruzamos la fron-
tera, más bien la frontera 
nos cruzó a nosotros. So-
mos un pueblo viviendo 
en dos países”, agregó.

“Desearía pensar que 
los mexicanos de este lado 
de la frontera quieren sa-
ber la historia de los mexi-
canos que viven del otro 
lado, así como los que están 
allá quieren saber la de los 
mexicanos de aquí”.

En conferencia de prensa, 
la dramaturga chicana Mari-
sela Treviño Orta refirió que 
esta obra es producto del in-
terés que siempre ha tenido 
por la historia de Latinoamé-
rica y de los latinos en Esta-
dos Unidos, en particular en 
lo concerniente con el sis-
tema de gobierno de ese país.

“La gente en Estados Uni-
dos, en general, tiene hoy 
una memoria muy corta; 
quieren ver la frontera como 
una cosa fija, que no cambia, 
pero nunca se acuerdan de 
que nuestro gobierno viene a 
América Latina y la desestabi-
liza. Entonces, muchas de las 

razones por las que la gente 
de esta región del continente 
emigra para allá es por lo que 
ha hecho nuestro gobierno en 
estos países”, subrayó.

“Hay una conexión muy 
fuerte entre Latinoamérica 
y lo que pasa en Estados 
Unidos, y a la inversa. En 
nuestro sistema político los 
indocumentados se usan 
como chivos expiatorios. 
Entonces, es importante 
presentar una obra con 
estas temáticas a nuestro 
público (el estadunidense) 
para confrontarlo con la 
realidad y que nos vean 
como personas”.

VIENE DE LA PÁGINA 22

La edición 12 del Festival in-
ternacional de cine y narrati-
vas de no ficción Doqumenta 
se llevará a cabo del 7 al 11 de 
agosto en formato mixto en 
la ciudad de Querétaro, con 
énfasis en el cine documental 
hecho en México, así como 
en divulgar problemáticas 
sociales, informaron en con-
ferencia de prensa los direc-
tores del certamen Jennifer 
Margain y Aarón García del 
Real, así como el realizador 
Iván Löwenberg en la Cine-
teca Nacional de las Artes.

El tándem directivo 
precisó que las funciones 
presenciales serán en dife-
rentes lugares de la capital 
queretana, entre ellas, la Ci-
neteca Rosalío Solano.

A su vez, la plataforma 
del Instituto Mexicano de Ci-
nematografía, Nuestro Cine 
Mx se encargará de la difu-
sión a través de streaming.

García del Real informó 
que en esta ocasión “se re-
cibieron mil 483 títulos, y 
el certamen está integrado 
por los programas Chimal 
y otros ocho temáticos con 
76 documentales, 61 de ellos 
mexicanos y 15 extranjeros”.

El ágape cinematográfico 
contará, además, con dife-
rentes encuentros, en los 

que participarán directores 
en sesiones de preguntas y 
respuestas con el público.

En tanto, García del Real, 
junto con Margain Salvador 
detallaron que entre las acti-
vidades medulares, además 
de Chimal, una competencia 
de documental mexicano, 
se cuentan la sección FEM, 
trabajos de realizadoras 
con perspectiva feminista; 
LGBTTTIQ+, que focalizará las 

historias de la diversidad sexo-
genérica y sus distintas mani-
festaciones. Asimismo, se con-
tará con la sección Hábitat, 
con los trabajos que abordan 
el tema de la relación con el 
planeta y la vida en la Tierra.

Cosmovisiones y resisten-
cias es la sección centrada en 
las obras del pensamiento, las 
raíces y la combatividad de los 
pueblos originarios. En Ros-
tros y lugares se expondrán 

los temas de los personajes 
que, entre otros, han contri-
buido a la cultura y las artes.

Docs & Tonic: Recetario 

para la memoria es otra de las 
perlas de la presente edición, 
que seguirá algunas historias 
de las madres buscadoras de 
Querétaro. Parte de las ga-
nancias de esta actividad se 
destinarán al colectivo de las 
buscadoras en el estado. Al 
respecto los organizadores in-

formaron: “Queríamos darle 
a Docs & Tonic Recetario de la 
memoria un carácter más so-
cial, así que reunimos varios 
elementos, como la fotogra-
fía, el periodismo de investi-
gación y la gastronomía que-
retana en un mismo espacio 
para ese propósito”.

Sobre el programa Restros-
pectiva, Margain Salvador 
precisó que se homenajeará 
al documentalista y perio-
dista Diego Enrique Osorno, 
y la sección Destinos estará 
dedicada a Baja California.

En su intervención, el 
director Iván Löwenberg, 
quien será el jurado del Pro-
grama Chimal: selección de 
documental mexicano, dijo 
que en Doqumenta “todas 
las películas nos sensibilizan 
con la realidad que vivimos; 
las herramientas que usan 
las y los cineastas son in-
creíbles en el registro de esta 
realidad que vivimos”.

En esta edición, Doqu-
menta creció con los aparta-
dos Docturno y Chiquidocu. 
El primero desentraña temas 
peliagudos y el segundo obras 
dedicadas a las infancias.

Para retribuir la hospitali-
dad del estado sede, el Festival 
internacional de cine y narra-
tivas de no ficción Doqumenta 
llevará a cabo por cuarta oca-
sión el concurso ¡Luces, Que-
rétaro, Acción!, destinado a 
desentrañar el talento local.

La edición 12 del festival Doqumenta 
anuncia que divulgará temas sociales
Las funciones presenciales serán en diferentes lugares de la capital queretana

JORGE CABALLERO

SANTIAGO DE QUERÉTARO

▲ El director Iván Löwenberg subrayó que, en Doqumenta “todas las películas nos 
sensibilizan con la realidad que vivimos; las herramientas que usan las y los cineastas 
son increíbles en el registro de esta realidad que vivimos”. Foto Doqumenta
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Murió cronista irlandesa Edna O’Brien, 
desdeñada en su país por muchos años

Edna O’Brien, audaz cronista 
irlandesa de la vida de las 
mujeres, falleció a los 93 años. 
Su debut literario en 1960, 
Las chicas del campo, suscitó 
el desprecio nacional en la 
entonces católica y conserva-
dora Irlanda, lo que llevó a un 
sacerdote local a pedir que se 
quemara el libro. El Ministro 
de Cultura de la época tachó 
la obra de difamación de la 
feminidad irlandesa.

Pero cuando en 2021 se 
incorporó una selección de 
sus documentos personales 
a la biblioteca nacional irlan-
desa, la ministra de Cultura, 
Catherine Martin, citó la im-
portancia única de O’Brien 
como novelista y cronista de 
un país que la había recha-
zado y vilipendiado.

Edna fue una intrépida 
narradora de verdades, una 
magnífica escritora que tuvo 
el coraje moral de confrontar 
a la sociedad irlandesa con 
realidades durante mucho 
tiempo ignoradas y reprimi-
das, dijo el presidente irlan-

dés, Michael D. Higgins, en 
un comunicado, y la descri-
bió como querida amiga.

El mandatario agregó: 
“aunque la belleza de su 
obra fue reconocida inme-
diatamente en el extranjero, 
es importante recordar la 
reacción hostil que provocó 
entre quienes deseaban que 
la experiencia vivida por 
las mujeres permaneciera 
lejos del mundo de la litera-
tura irlandesa... Afortuna-
damente, la obra de Edna 
O’Brien se reconoce ahora 
como la soberbia obra de 
arte que es”.

O’Brien falleció en paz el 
sábado tras una larga enfer-
medad, informó su agente 
en un comunicado.

A lo largo de más de 60 
años de carrera, O’Brien es-
cribió más de 20 novelas y 
trabajó hasta bien entrados 
los 90 años. 

El atractivo universal de 
su retrato de las experiencias 
de las mujeres fue tal, que 
en 2021 recibió la distinción 
cultural más alta de Fran-
cia. Nacida en el condado 
occidental de Clare en 1930, 
O’Brien creció en el seno de 

una familia católica acomo-
dada que atravesaba tiempos 
difíciles. Educada en un con-
vento, huyó de la influencia 
culpabilizadora de sus padres 
cuando era adolescente para 
formarse como farmacéutica 
en Dublín.

En 1954, para furia de su 
familia, se casó con el es-
critor checo-irlandés Ernest 
Gébler, 22 años mayor que 
ella. Se trasladaron a Lon-
dres, donde trabajó como 
lectora para una editorial, 
que le encargó entonces que 
escribiera.

Su franco tratamiento de 
la sexualidad en una trilogía 
de novelas que comenzó con 
The Country Girls e incluía 
The Lonely Girl y Girls in 

Their Married Bliss, escanda-
lizó a la sociedad irlandesa. 

Sus seis primeras nove-
las fueron prohibidas por la 
censura de su país, Irlanda. 
Su última novela, Girl, de 
2019 sobre las niñas secues-
tradas en Nigeria por mi-
litantes islamitas de Boko 
Haram, incluyó viajes de 
investigación a África Occi-
dental cuando ya tenía más 
de 80 años.

REUTERS

DUBLÍN

 Edna O’Brien, audaz cronista irlandesa de la vida de las mujeres, 
falleció a los 93 años. Su debut literario en 1960, Las chicas del
campo, suscitó el desprecio nacional. Foto @brandnewretro

En su debut literario, fue acusada de difamar la feminidad // Hasta 2021 la reconocieron

Me gustaría vivir del canto en México, pero cuando se 
trabaja en el extranjero, tendemos a desaparecer: Osuna

El primer disco del tenor 
Carlos Osuna, Nostalgias, 
es una propuesta novedosa 
con arreglos y acordes más 
modernos que rinde home-
naje a los grandes composi-
tores de la época de oro del 
bolero en México y rescata 
las joyas de la música elabo-
rada en el país.

En el Teatro Ángela Pe-
ralta de este puerto, el in-
térprete mazatleco presentó 
su producción discográfica, 
que contiene 11 canciones de 
Agustín Lara, Consuelito Ve-

lázquez, María Grever, Tata 
Nacho, Jorge del Moral y 
Gabriel Ruiz. Carlos Osuna, 
quien radica en Austria, ex-
perimenta el sueño de mu-
chos artistas: vivir y cantar 
en Viena, donde es solista 
en el Ensamble de Solistas 
de la Opera Estatal de ese 
país desde hace 14 años.

Dijo estar contento de 
ser parte del elenco de esa 
agrupación, una de las tres 
operas más prestigiosas 
del mundo. Aquí hay más 
trabajo, más lugares donde 
cantar; la gente lo tiene más 
en su cultura, asegura.

Emocionado por su pri-
mer disco, al cual dedicó la 

mitad del año a producirlo, 
detalló que los arreglos mu-
sicales son inéditos; con él 
participó el colombiano Car-
los Pino Quintana con su 
empresa Record.

Arreglos novedosos

En entrevista, explica que se 
eligieron “temas muy boni-
tos, como Piensa en mí, de 
Agustín Lara; Muñequita 

Linda o Te quiero, dijiste, de 
María Grever, y Mazatlán 
de Gabriel Ruiz, que es casi 
un himno para los nacidos 
en esa ciudad”. El intérprete 
considera que Nostalgias es 
un disco diferente, aunque 

las canciones son las que 
siempre se han escuchado y 
trata de proponer algo más 
rítmico, con acordes más mo-
dernos, introducciones más 
bonitas y fuentes musicales 
que son más interesantes que 
las que hay en el mercado.

El tenor explica que 
procura estar presente en 
Mazatlán, a donde regresa 
a ofrecer temporadas en el 
Teatro Angela Peralta, por-
que cree que desafortunada-
mente, “uno como cantante 
en el extranjero tiene la ten-
dencia de desaparecer en su 
lugar de origen; por eso, para 
mí es importante tener pre-
sencia aquí, para que no se 

olviden de mí. Además, por-
que tengo ganas de cantarle 
a la gente de este puerto para 
estar vigente”.

Afirma que desearía vol-
ver a México si hubiera em-
pleo para sostenerse profe-
sionalmente, pero por ahora 
asegura estar bien entre 
Viena y Mazatlán.

La trayectoria de Carlos 
Osuna ha sido afortunada. A 
los 12 años se incorporó al 
coro del colegio por medio de 
su profesora Cristina Vadillo, 
quien fue importante en su 
vida musical para que ingre-
sara al coro teatral municipal, 
y a los 18 años se integró a la 
Sociedad de Arte Mexicano.

IRENE SÁNCHEZ

MAZATLÁN

CULTURA



25

ECONOMÍA
LA JORNADA MAYA 

Martes 30 de julio de 2024

Amenazas comerciales de Trump no 
son “mucho problema”: Buenrostro

Las amenazas que Donald 
Trump, candidato republi-
cano a la presidencia de Es-
tados Unidos, de imponer 
nuevos aranceles no son 
considerados como un pro-
blema para el gobierno de 
México, y todo indica que 
la relación con nuestro país 
no cambiará, afirmó Raquel 
Buenrostro, titular de la Se-
cretaría de Economía (SE).

“En el caso de México 
nosotros no vemos mucho 
problema (por las amena-
zas). Incluso Trump lo acaba 
de decir hace algunos días, 
como ustedes saben el Tra-
tado entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC) 
fue resultado de una ne-
gociación del presidente 
Trump con el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor”, dijo.

Las declaraciones de 
Buenrostro se dan luego de 
que Trump recientemente 
indicó que en caso de ganar 
la presidencia de Estados 
Unidos, impondrá aranceles 
a más productos mexicanos 
y también amenazó cerrar 
la frontera con nuestro país.

“Apenas la semana pa-
sada (Trump) se dijo muy 
satisfecho con los resulta-
dos del tratado, que el veía 
que había dado buenos re-
sultado y para su gusto no 
necesitaba una revisión, 
vemos que no tiene ningún 
interés de modificar la rela-
ción comercial con México”, 
afirmó Buenrostro tras par-
ticipar en un evento.

Cabe recordar que desde 
finales del año pasado, Mé-
xico se consolidó como el 
principal socio comercial de 
Estados Unidos, de acuerdo 
con informes oficiales del 
país vecino.

Anuncios de Tesla no 
espantan inversión

Cuestionada sobre si el anun-
cio hecho por el magnate 
Elon Musk, de detener la in-
versión para construir una 
planta en Nuevo León, hasta 
que pasen las elecciones en 
el país vecino, la titular de la 
Secretaría de Economía con-
sideró que esto no frenará el 
deseo de otras empresas por 
venir a México.

Además, afirmó que el 
gobierno mexicano no tiene 
“registros de inversión en 
Tesla, nunca han registrado 

inversiones, hicieron anun-
cios en medios pero no hay 
un trámite oficial conforme 
a la ley de Inversión Extran-
jera Directa (IED) en México”.

“No afecta (que digan que 
van a cancelar la inversión). 

Tenemos avisos, anuncios 
históricos y también los re-
gistros han sido históricos, en 
el primer trimestre tuvimos 
20 mil millones de dólares, 
que es más del 50 por ciento 
de los que tuvimos el año pa-

sado, entonces la inversión 
va muy bien. “El mercado de 
Tesla es un mercado de alta 
gama, particular y pequeño, 
y las automotrices popula-
res o mayor fabricación si-
guen construyendo”.

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

Tesla no ha invertido en México aún, así que no afecta inversiones a nivel nacional

Prevén alza de mil 700 mdd en industria de cosméticos en 
México tras nuevos acuerdo de patrocinio con Miss Universo

En 2024, los ingresos del 
mercado de maquillaje en 
México alcanzarán la suma 
de mil 700 millones de dó-
lares, reveló un estudio de la 
empresa cosmética SEYTÚ, 
que además anticipa que esta 
industria crecerá en el pe-
riodo 2024-2028 a un ritmo 
anual de 4.6 por ciento. 

Destacó que el mercado 
de cosméticos de México 
está presenciando un au-

mento en la demanda de 
productos naturales y or-
gánicos, impulsado por una 
mayor conciencia de los 
consumidores sobre la sus-
tentabilidad y las preocupa-
ciones ambientales.

Para poner los ingresos 
en perspectiva en 2024, los 
ingresos por persona en el 
mercado de cosméticos de 
México ascenderán a 13.13 
dólares. Esto indica la can-
tidad promedio de ingresos 
generados por individuo en 
relación con las cifras de po-
blación total.

Además, para 2024, 
aproximadamente el 75 por 
ciento de las ventas en el 
mercado de Cosméticos se 
podrán atribuir al Non-Lu-
xury. Esto significa la pro-
porción de ventas que ge-
neran productos que no se 
consideran artículos de lujo.

De acuerdo con la com-
pañía mexicana de cosméti-
cos, el tamaño estimado del 
mercado cosmético mundial 
se situó en torno a los 426 
mil 500 millones de dólares 
en 2023 y las previsiones 
apuntan a un constante 

crecimiento de este sector 
en la próxima década. 

“De hecho, sólo en 2023, 
estos últimos supusieron el 
40 por ciento de las ventas 
de la industria cosmética 
global y parecen afianzarse 
de esta y Asia del Norte 
como el principal generador 
de ingresos dentro del sec-
tor”, dice el reporte.

Parte del crecimiento de 
esta industria en México, 
señaló la compañía, es su 
reciente asociación como 
patrocinador oficial de Miss 
Universe, lo que dijo, le per-

mitirá presentar su exclu-
siva gama de productos de 
maquillaje a nivel global. 

“Estamos muy emociona-
dos porque SEYTÚ cuidará 
y resaltará la belleza de las 
mujeres más hermosas del 
mundo en el certamen Miss 
Universe. Esta colaboración 
representa un hito impor-
tante para nosotros, nuestro 
compromiso con la belleza, 
la diversidad y la confianza 
en uno mismo”, señaló 
Kenya Vergara, directora de 
Marketing Global Omnilife 
y SEYTÚ.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO
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Padres de los 43 confian en compromiso 
de Sheinbaum para el caso Ayotzinapa

En su primer encuentro con 
la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, los pa-
dres y madres de los 43 nor-
malistas desaparecidos obtu-
vieron el compromiso de que 
el caso Ayotzinapa será “cen-
tral en su gobierno y en sus 
políticas”, afirmó Vidulfo Ro-
sales, abogado de las familias.

Afuera del Museo de la 
Ciudad de México, donde se 
llevó a cabo el encuentro, 
el litigante abundó que las 
familias plantearon a la mo-
renista que se le dé un segui-
miento a los temas impor-
tantes de la investigación 
con su equipo de transición.

Tras una hora de reunión, 
en la que también estuvo 
presente Rosa Icela Rodrí-
guez, quien será la próxima 
Secretaria de Gobernación, 
Rosales indicó que la vir-
tual presidenta electa les 
informó que tendrán una 

próxima reunión hasta que 
ella asuma su mandato en 
octubre, en tanto se sigue 
documentando el caso.

“Confiamos en la palabra 
de la doctora Claudia. Hay 

un compromiso inicial a 
partir de ahora y a partir de 
ahí caminamos”, manifestó.

Agregó que hubo un 
bueno ánimo de los papás 
en esta reunión.

Sobre el encuentro pre-
vio con el presidente An-
drés Manuel López Obra-
dor en Palacio Nacional, 
Rosales dijo que las familias 
y sus representantes tienen 

“muy pocas expectativas 
respecto a lo que se pueda 
avanzar, son pocos meses y 
de acuerdo a los datos que 
hay en la investigación no 
vemos novedades”.

JESSICA XANTOMILA 

JARED LAURELES  

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 “Confiamos en la palabra de la doctora Claudia. Hay un compromiso inicial a partir de ahora y a partir de ahí ca-
minamos”, destacó el abogado de los familiares de los 43 normalistas, Vidulfo Rosales. Foto crédito

“Muy pocas expectativas” de lograr avances con administración de López Obrador

Sin grandes avances: 
padres de normalistas 
tras reunión con AMLO

El portavoz de las madres y 
padres de los normalistas, 
Vidulfo Rosales, expresó 
su rechazo al informe pre-
sentado por el presidente 
sobre el caso Ayotzinapa. 
Continuarán encuentro 
con Sheinbaum.

Cerca de las 14:20 horas 
los padres y las madre de los 
43 normalistas de Ayotzi-
napa desaparecidos en 2014 

salieron de Palacio Nacio-
nal, tras el termino de la re-
unión con el presidente An-
drés Manuel López Obrador.

Vidulfo Rosales, abogado 
de las familias, informó en 
breves declaraciones que 
“no hubo grandes avances”, 
y que en el encuentro con 
el jefe del Ejecutivo mani-
festaron su desacuerdo con 
el primer reporte sobre el 
caso que les entregó a prin-
cipios de julio.

Asimismo, indicó que 
entregaron su respuesta al 
contenido del informe pre-
sidencial y que habrá una 
próxima reunión con el 
mandatario el 27 de agosto.

JESSICA XANTOMILA 

JARED LAURELES 

ENRIQUE MÉNDEZ 

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO
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Vuelo en que viajó El Mayo Zambada no
fue planeado por agencia de EU: SSPC

La secretaria de Seguridad 
y Protección Ciudadana, 
Rosa Icela Rodríguez, dio 
a conocer un informe que 
brindó el Departamento de 
Estado sobre las capturas de 
los narcotraficantes, Ismael 
El Mayo Zambada y Joa-
quín Guzmán López, según 
el cual, las autoridades es-
tadunidenses había tenido 
versiones no confirmadas 
de que éste último estaba 
planeando rendirse pero 
hasta entonces nunca había 
concretado su intención.

En el informe sobresale 
que el vuelo que salió desde 
territorio mexicano, “no fue 
planeado por agencia guber-
namental alguna” de Esta-
dos Unidos.

Durante la conferencia 
presidencial, la funcionaria 
comentó que el gobierno 
mexicano pidió un informe 
oficial de su contraparte es-
tadunidense para conocer 
exactamente lo que ocurrió. 
México está a la espera de 

confirmación del gobierno de 
Estados Unidos, sobre las cir-
cunstancias de modo tiempo 
y lugar, como ocurrieron los 
hechos, apuntó Rodríguez.

Tras ratificar que México 
no intervino en absoluto en 
la captura de los dos nar-
cotraficantes, destacó que la 
Fiscalía General de la Repú-
blica abrió una carpeta de in-
vestigación para reconstruir 

cómo ocurrieron los viajes. 
“Se contempla obtener de-
claraciones de abogados y 
testigos de los hechos. El Ga-
binete de Seguridad dará se-
guimiento a las investigacio-
nes hasta que se esclarezca 
el desarrollo de los hechos 
en los que El Mayo y Joaquín 
quedaron bajo custodia en 
cuya acción no participó el 
gobierno de México”.

Al leer el documento 
oficial estadunidense, la 
funcionaria mencionó que 
el jueves pasado, “fuerzas 
del orden de EU fueron in-
formadas a las 10:30 horas, 
que Joaquín Guzmán López 
planeaba rendirse al entrar 
en territorio de EU en vuelo 
privado. A las 2:35, autori-
dades de EU fueron infor-
madas que Joaquín Guzmán 

López había despegado de 
México con la intención de 
rendirse. Autoridades de EU 
no tuvieron un aviso previo 
de este vuelo y no tuvie-
ron confirmación indepen-
diente que Joaquín Guzmán 
López efectivamente estu-
viera en el vuelo”.

A pregunta expresa, Ro-
dríguez no confirmó que 
el vuelo que inicialmente 
tenía identificado, despe-
gando desde Hermosillo, 
haya sido efectivamente en 
el avión que arribó Guzmán 
López finalmente al aero-
puerto de Santa Teresa, cer-
cano a El Paso, Texas.

El informe estadunidense 
detalla que a las 14:40 horas, 
“una vez que el avión estaba 
en el aire fueron informados 
que posiblemente también 
Ismael El Mayo Zambada pu-
diera estar en la aeronave 
sin confirmación indepen-
diente alguna que estuviera 
a bordo”, según conocieron 
las autoridades de ese país.

El vuelo de México aterrizó 
en Santa Teresa a las 16:24 
horas, este aeropuerto a las 
afueras de El Paso, “El vuelo 
no fue planeado” por EU. 

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

 El vuelo aterrizó a las 16:24 horas en Santa Teresa, aeropuerto en periferia de El Paso. Foto Reuters

Una vez el avión en el aire, los agentes fueron notificados de los posibles pasajeros

Concluirá próxima administración federal las obras que 
queden inconclusas del sexenio, declaró López Obrador

La próxima administración 
federal concluirá las obras 
que no puedan terminarse 
en el actual sexenio, ase-
veró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Un ejemplo, comentó, el 
tren El Insurgente, que co-
nectará la Ciudad de México 
con Toluca, y cuyo trazo de 
Santa Fe a la terminal Ob-
servatorio no estará listo 
al finalizar su mandato, en 
parte, acusó, porque las au-
toridades de la alcaldía Ál-

varo Obregón (del PAN) “no 
querían que avanzara y nos 
pusieron obstáculos”.

Al hacer un balance de su 
administración, a pregunta 
en la mañanera sobre su úl-
timo informe de gobierno 
del próximo 1 de septiembre, 
el mandatario indicó que se 
logró reducir la pobreza y 
la inseguridad, se avanzó en 
obras y en planes de justicia 
para pueblos indígenas.

Además, agregó, se forta-
leció el peso, redujeron los 
precios de combustibles y 
electricidad, incrementó la 
producción de petróleo y se 
está por alcanzar la autosu-
ficiencia energética.

Otra obra que quedará 
pendiente, apuntó, es el tro-
lebús Chalco-Santa Martha 
para mejorar los traslados 
en la zona oriente del área 
metropolitana del Valle de 
México. “Nos quedó mal una 
empresa constructora. He-
mos venido batallando bas-
tante con eso, porque que-
daron muy echadas a perder 
las empresas durante todo el 
periodo neoliberal eran em-
presas que actuaban a partir 
del influyentismo y de la 
corrupción”. Aunado a ello, 
encontraron un colector de 
alrededor de un kilómetro 
y se tuvo que modificar el 
proyecto.

“Puede ser que no termi-
nemos a finales de septiem-
bre pero este año se termina, 
y me da tranquilad, porque 
la presidenta electa (Claudia 
Sheinbaum) es una mujer 
responsable, con conviccio-
nes, acostumbrada a traba-
jar así, como se trabaja en 
este gobierno y una mujer 
honesta. Eso me tiene muy 
tranquilo, ya hasta podría 
decir me voy, porque se van 
a terminar todas las obras, 
no veo ninguna dificultad 
en la transición, en el relevo, 
además estamos visitando 
juntos todo el país”, planteó.

Sobre los logros que han 
tenido en su administración, 

comentó que lo que más lo 
enorgullece es que se redujo 
la pobreza y la desigualdad.

“Podrán decir lo que quie-
ran nuestros adversarios, 
pero eso no se lograba en el 
periodo neoliberal, al con-
trario (había) más pobreza y 
mas desigualdad. Nosotros 
a pesar de la pandemia, a 
pesar de las crisis, logramos 
reducir la pobreza, sacamos 
de la pobreza hasta ahora 
a 5 millones de mexicanos, 
pero van a ser más, porque 
el corte se hizo en el 2022, 
y en estos dos años se ha 
invertido muchísimo más y 
se ha apoyado mucho más a 
la mayoría del pueblo”. 

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO



Transferir los servicios de 
salud de 23 estados al nuevo 
organismo IMSS-Bienestar 
en lo político, administra-
tivo y laboral ha sido un 
“gran primer paso” de un 
proceso que aún tiene por 
delante desafíos para ga-
rantizar la operación de 
los servicios médicos y la 
certeza de que las personas 
recibirán atención médica 
de calidad y gratuita. Lo pri-
mero, señala Zoé Robledo 
Aburto, es que cada consul-
torio y farmacia cuente con 
una computadora, lo cual es 
prácticamente inexistente 
en la actualidad, y comple-
tar las plantillas de médicos 
especialistas en los hospita-
les. Esto último se resolverá 
pronto con los médicos cu-
banos que han empezado a 
llegar al país como parte de 
la ampliación del convenio 
entre México y Cuba para 
contar con 3 mil 800 adicio-
nales a los mil 200 que ya 
laboran en centros de salud 
y hospitales destinados a la 
atención de personas sin se-
guridad social.

En entrevista con La Jor-

nada, luego de que Claudia 
Sheinbaum, virtual presi-
denta electa, anunció su ra-
tificación como director del 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) y responsable 
de la consolidación de IMSS-
Bienestar, Robledo da cuenta 
de lo hecho, los retos y de 
cómo, a pesar de augurios y 
críticas al nuevo esquema, es 
posible ofrecer un nuevo mo-
delo de salud que revierta la 
“medicalización e hiperhospi-
talización” que se dio durante 
más de 40 años, así como la 
privatización silenciosa con el 
Seguro Popular.

Un botón de muestra es la 
inexistencia de categorías de 
trabajadores de higiene y lim-
pieza y lavandería, servicios 
vitales en cualquier hospital, 
que están en manos privadas.

Luego de dos años de tra-
bajo con las entidades que 
aceptaron sumarse a IMSS-
Bienestar, el funcionario 
tiene un conocimiento 
pleno de la situación de los 
servicios sanitarios e inevi-
tablemente de las diferen-
cias con la seguridad social.

–¿Qué le falta a IMSS-Bien-
estar?

–El primer gran paso fue la 
parte política, administrativa 
y laboral. Sigue la instalación 
del sistema informático y que 
la calidad de la atención sea la 
misma en todos los estados. 

“Faltan nueve estados, 
aunque el gobernador electo 

de Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena, ya anunció que el es-
tado se incorporará a IMSS-
Bienestar. Veremos con 
Guanajuato y Jalisco, donde 
habrá nuevos gobernadores. 
Hemos estado en conversa-
ciones con Aguascalientes, 
Coahuila y Durango.

“IMSS-Bienestar cumplirá 
dos años como organismo 
público descentralizado y 
vamos en 23 estados con 11 
mil 900 centros de salud, 635 
hospitales generales y 66 de 
especialidad. Ya se inició la 
adaptación de la plataforma 
informática del IMSS para 
tener el expediente clínico, 
los inventarios de almacenes 
y farmacias y el nivel de sur-
timiento de recetas.

“Lo más importante es que 
el personal adopte la tecno-
logía para su trabajo. Eso cos-
tará, porque así ocurrió en el 
IMSS. Podrás tener la compu-
tadora y el sistema, pero, si el 
médico no lo utiliza, no sirve 
de nada. Así que viene una 
gran tarea de capacitación”.

Robledo destaca las ven-
tajas de que el sistema in-

formático del IMSS sea de 
su propiedad. No tiene que 
pagar por licencias de uso, ni 
depende de particulares para 
asegurar la operación de los 
servicios y ahora los ingenie-
ros pueden desarrollar una 
plataforma específica para 
IMSS-Bienestar.

Deja ver las ventajas que 
le ha dado su experiencia en 
el IMSS para trasladarla al 
nuevo organismo. Otro ele-
mento que se “copiará” son los 
médicos familiares, inexisten-
tes en los centros de salud de 
los estados.

Esas unidades han estado 
a cargo de médicos generales, 
“en el mejor de los casos”. Ha-
bía 700 en las zonas rurales 
que carecían de este personal. 
Si acaso había personal de en-
fermería o médicos pasantes.

–¿Cuándo se tendrá en 
México un servicio médico 
de calidad para personas sin 
seguridad social?

–Los servicios se tienen que 
pensar en tres dimensiones: la 
calidad ligada a la cobertura, 
oportunidad de los servicios 
y la gratuidad, como es en Di-

namarca, un servicio público 
enfocado en la prevención, sin 
injerencia de particulares. En 
México avanzamos para tener 
un catálogo único de medica-
mentos. Con compras con-
solidadas habrá los mismos 
insumos en todos lados y en 
los volúmenes que necesiten 
para asegurar el acceso a tra-
tamientos con oportunidad. El 
tercer elemento es la gratui-
dad que antes, con el Seguro 
Popular, no existía y menos 
en las terapias de hemodiáli-
sis para personas con enfer-
medad renal crónica; ni para 
las intervenciones cardiacas 
que se practican en salas de 
hemodinamia. Los pacientes 
tampoco tenían acceso a la 
radioterapia para combatir 
cualquier tipo de cáncer. Con 
IMSS-Bienestar estarán dispo-
nibles todo tipo de terapias.

“Falta 30 por ciento de la 
plantilla de especialistas y que 
en los centros de salud haya 
médicos familiares, como 
en el IMSS. Esa es una de las 
grandes diferencias con la se-
guridad social. Son especialis-
tas para ver todas las etapas 
de la vida de la persona. En 
los centros de salud los médi-
cos generales hacen un gran 
esfuerzo, pero no tienen las 
herramientas suficientes y 
es importante, porque ahí se 
pueden resolver 80 por ciento 
de los padecimientos. En los 
estados, apenas 5 por ciento 
son médicos familiares.

“También buscamos que 
los centros de salud funcionen 
de lunes a domingo. Ya ocurre 
en 5 mil de 8 mil unidades de 
un consultorio.

–¿Cómo se cubrirá el fal-
tante de médicos?

–Con los médicos cuba-
nos que ya están llegando 
como parte del convenio con 
la isla. Si hay una propuesta 
de médicos mexicanos, la to-
mamos de inmediato, pero la 
realidad es que no hay quien 
quiera ir a esos hospitales 
que tienen, en promedio, 20 
camas, una sala de expulsión, 
cinco consultorios y una pe-
queña área de urgencias.

Posible, revertir más de cuatro décadas 
de “hiperhospitalización”: Zoé Robledo
El IMSS-Bienestar tiene desafíos para garantizar la operación de servicios médicos 

y la certeza de que los usuarios recibirán atención de calidad y gratuita, afirmó

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Recién ratificado por la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, el director del 
IMSS tiene un conocimiento pleno de la situación de los servicios sanitarios e inevitable-
mente de las diferencias con la seguridad social. Foto María Luisa Severiano

“IMSS-Bienestar 

cumplirá dos 

años como 

organismo 

público 

descentralizado”
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Las fuerzas del orden repri-
mieron este lunes protestas 
espontáneas en Venezuela 
contra la cuestionada relec-
ción del izquierdista Nicolás 
Maduro, mientras crece el 
llamado internacional a una 
mayor transparencia en el 
recuento de votos.

“¡Y va a caer, y va a 
caer, este gobierno va a 
caer!”, gritaban miles de 
manifestantes que mar-
charon en la gigantesca 
barriada popular de Pe-
tare, la mayor de Caracas. 
“¡Que entregue el poder 
ya!”, exclamaban otros.

Manifestaciones se re-
portaron en varios sectores 
de la capital, algunos muy 
pobres, constataron perio-
distas de la Afp. Una de 
ellas, en un sector residen-
cial y de oficinas en el este 
de la ciudad, fue dispersada 
con gases lacrimógenos.

“Por la libertad de nuestro 
país, por el futuro de nues-
tros hijos, queremos libertad, 

queremos que se vaya Ma-
duro, ¡vete Maduro!”, dijo a 
la Afp Marina Sugey, una 
ama de casa de 42 años, en la 
protesta de Petare.

Las manifestaciones se 
desarrollaron en paralelo 
al acto de proclamación de 
Maduro, que denunció un 
intento de golpe de Estado 
“de carácter fascista y con-
trarrevolucionario”.

La oposición liderada 
por María Corina Machado 
no ha llamado a estas pro-
testas. La líder opositora 
y su candidato Edmundo 
González, que buscaban 
poner fin en las urnas a 
25 años de chavismo en 
Venezuela, tenían prevista 
una rueda de prensa al fi-
nal de la tarde de ayer.

El gobierno ha acusado 
a la oposición de inten-
tar desestabilizar el país 
a través de la violencia. 
El presidente del Consejo 
Nacional Electoral denun-
ció un supuesto jaqueo 
del sistema electoral para 
“adulterar” los resultados, 
y el fiscal general vinculó 
a Machado con el asunto.

Conteo de votos 

Estados Unidos, clave en el 
proceso que llevó a la elec-
ción, y los vecinos Brasil 
y Colombia, los tres países 
que han recibido más mi-
grantes venezolanos, pusie-
ron en duda el escrutinio 
que otorga a Maduro un 
tercer mandato de seis años 
por un 51 por ciento de los 
votos, frente a un 44 por 
ciento de González, según el 
CNE, de línea oficialista.

El secretario de Estado 
estadunidense Antony 
Blinken expresó su “seria 
preocupación” por el resul-
tado tras pedir un conteo 
“justo y transparente”.

El gobierno de Gustavo 
Petro, primer presidente de 
izquierda de la historia de 
Colombia y aliado de Ma-
duro, pidió por su parte “el 
conteo total de los votos, su 
verificación y auditoría de 
carácter independiente”.

Brasilia llamó a una “ve-
rificación imparcial de los 
resultados”. El presidente 
chileno, Gabriel Boric, dijo 
que los resultados son “di-

fíciles de creer”, mientras 
que Panamá retiró a su per-
sonal diplomático de Cara-
cas y puso “en suspenso” las 
relaciones bilaterales.

Francia, España y la 
Unión Europea pidieron 
“total transparencia” sobre 
el proceso. Y los gobier-
nos de Argentina, Costa 
Rica, Ecuador, Guatemala, 
Panamá, Paraguay, Perú, 
República Dominicana y 
Uruguay exigieron este 
lunes la “revisión com-
pleta de los resultados”.

También anunciaron 
que solicitarán una reu-
nión urgente del Consejo 
Permanente de la Organi-
zación de Estados America-
nos (OEA) para emitir una 
resolución que salvaguarde 
la voluntad popular.

La cancillería vene-
zolana respondió con el 
anuncio de que retira al 
personal diplomático de 
sus misiones en Argentina, 
Chile, Costa Rica, Panamá, 
Perú, República Domini-
cana y Uruguay, ante lo que 
consideró “injerencistas ac-
ciones” de esos países.

El presidente de Panamá, José 
Raúl Mulino, pronosticó este 
lunes un aumento del número 
de migrantes venezolanos que 
cruzarán la selva panameña 
del Darién en su camino hacia 
Estados Unidos, tras la cues-
tionada reelección de Nicolás 
Maduro en Venezuela.

En lo que va del año ya 
han realizado esta travesía 
más de 200 mil personas, de 
las cuales dos tercios eran 
venezolanos, según cifras 
oficiales panameñas. 

“Yo creo, y ojalá me equi-
voque, que el flujo de venezo-
lanos [por el Darién] va a au-
mentar por razones eviden-
tes. Tenemos que adoptar las 
decisiones que correspondan 
también para salvaguardar 
su vida, su integridad y darle 
paso expedito a las personas 
que quieren emigrar hacia 
los Estados Unidos”, dijo Mu-
lino en rueda de prensa.

En la misma conferencia 
Mulino anunció la retirada 
del personal diplomático de 
Venezuela y la suspensión de 
las relaciones bilaterales tras 
los resultados electorales.

El órgano electoral vene-
zolano proclamó a Maduro 
como vencedor de los co-
micios del domingo para un 
tercer mandato consecutivo 
de seis años, en medio de 
denuncias de fraude. 

La selva del Darién, en la 
frontera con Colombia, se ha 
convertido en un corredor 
para miles de migrantes que 
desde Suramérica tratan de 
llegar a Estados Unidos.

El pasado jueves Mulino 
había dicho que “si la situa-
ción se mejora (en Vene-
zuela), es de deducir que mu-
cha menos gente va a querer 
aventurarse en ese riesgo de 
tránsito por la selva”, pero 
“si la situación política em-
peora, que es otro escenario, 
preparémonos porque yo sí 
creo que eso va a aumentar”.

Panamá y Estados Uni-
dos firmaron el 1 de julio 
un acuerdo mediante el cual 
Washington se compromete 
a financiar la deportación y 
expulsión de migrantes.

Prevén aumento 
de migrantes 
venezolanos en 
selva de Panamá

AFP

CIUDAD DE PANAMÁ

Reprimen manifestaciones 
contra relección de Maduro
AFP

CARACAS

▲ El gobierno venezolano ha acusado a la oposición de intentar desestabilizar el país a través de la violencia. Las protestas se 
desarrollaron en paralelo al acto de proclamación de Nicolás Maduro, quien denunció un intento de golpe de Estado. Foto Ap



El presidente saliente de In-
donesia, Joko Widodo, em-
pezó a trabajar el lunes desde 
el nuevo palacio presidencial 
en la nueva y ambiciosa capi-
tal del país, Nusantara, donde 
espera pasar los últimos me-
ses de su presidencia.

“He empezado a recibir a 
funcionarios para reuniones 
aquí, en la oficina del pre-
sidente”, dijo Widodo a la 
prensa en el nuevo palacio 
presidencial, mientras las 
autoridades se apresuran a 
terminar otros proyectos cla-
ves de infraestructura en la 
futura capital antes de las ce-
lebraciones del Día de la Inde-
pendencia el mes que viene. 
La capital, también conocida 
como IKN, está en la provin-
cia de Kalimantan Oriental, 
en la isla de Borneo.

Widodo dijo que el pri-
mer asunto en su agenda del 
lunes era una reunión con 
ejecutivos de la autoridad 
de desarrollo de Nusantara. 
También tenía previsto reu-
nirse con líderes provinciales.

Para facilitar el traslado, 
el secretariado presidencial 
prepara todos los muebles 
necesarios para la oficina del 
mandatario, mientras que el 
suministro de agua potable, 
electricidad e Internet “fun-
ciona todo bien”, dijo Widodo.

“Vinimos aquí para com-
probar los últimos progresos 
de IKN, especialmente la 
construcción del palacio, veo 
que todo sigue en proceso”, 
dijo Widodo, añadiendo que 
había un millar de trabaja-
dores que se apresuraban a 
completar los proyectos de 
infraestructura y que “no 
quiero que nuestra presen-
cia complique sus progresos”.

El presidente se mostró 
optimista de que el nuevo pa-

lacio presidencial de Garuda 
sirviera de escenario para la 
ceremonia de independencia 
del país el 17 de agosto.

Apenas queda un mes an-
tes de que Nusantara acoja 
su primera celebración del 
Día de la Independencia de 
Indonesia, que también se 
espera sea el traspaso oficial 
de la capital actual, Yakarta. 
Sin embargo, el plan de reu-
bicación se ha visto cuestio-
nado por el lento progreso 

de las obras y plazos venci-
dos, lo que forzó la renuncia 
de la Autoridad de la Capital 
de Nusantara y su número 
dos el mes pasado.

La mayoría de los nuevos 
edificios de la ciudad están 
sin terminar, con el nuevo 
palacio estatal a 88 por 
ciento y en varios edificios 
ministeriales sólo se podían 
utilizar los pisos inferiores.

Se estima que el proyecto 
de construir la nueva capital 

costará 33 mil millones de dó-
lares, de los que el presupuesto 
estatal debe asumir sólo 20 por 
ciento. El gobierno de Widodo 
ha recurrido en gran parte a 
inversiones del sector privado 
para construir infraestructura 
clave e instalaciones públicas, 
mientras que el presupuesto 
estatal cubrirá principalmente 
la construcción de infraes-
tructura básica, edificios y su-
ministros dentro de la “zona 
central” de gobierno.

En un intento de atraer 
inversiones, Widodo firmó 
este mes una norma que 
concede algunos derechos 
a los inversionistas, como 
derechos sobre la tierra du-
rante hasta 190 años en la 
futura capital.

La construcción de la 
nueva ciudad comenzó a 
mediados de 2022 después 
de que Widodo anunciara 
que Yakarta perdería su 
condición de capital. 

El Ministerio de Sanidad 
del gobierno gazatí, contro-
lado por el Movimiento de 
Resistencia Islámica (Ha-
mas), declaró este lunes la 
franja de Gaza zona epidé-
mica de poliomielitis.

El Ministerio recuerda 
que la polio estaba erradi-
cada en Palestina desde 
hace muchos años, pero que 
“la miserable situación” de 
la población como conse-

cuencia de la “brutal agre-
sión israelí” provocaron un 
empeoramiento drástico de 
las condiciones de vida que 
propiciaron esta epidemia.

En concreto menciona la 
privación de agua potable, 
la destrucción de la infraes-
tructura de alcantarillado, 
la acumulación de miles de 
toneladas de basura, la falta 
de la seguridad alimentaria 
y la acumulación de pobla-
ción en lugares de desplaza-
miento forzado.

A estas circunstancias 
se suma ahora el descubri-

miento de la presencia del 
virus que causa la polio del 
tipo CVPV2 en las aguas re-
siduales de las gobernaciones 
de Jan Yunis y Central.

Esta epidemia de polio 
“constituye una amenaza 
para la salud de los habitantes 
de la franja de Gaza y de los 
países vecinos y un revés para 
el programa mundial de erra-
dicación de la polio”, advirtió.

Las autoridades sanitarias 
gazatíes afirmaron que el ac-
tual programa vigente que 
cuenta con la colaboración 
de organizaciones interna-

cionales “no será suficiente a 
menos que haya una inter-
vención inmediata para po-
ner fin a la agresión y encon-
trar soluciones radicales al 
problema de la falta de agua 
potable y medios de higiene 
personal, como detergentes, 
desinfectantes, reparación de 
redes de agua potable y trans-
porte de toneladas de basura 
y desechos sólidos”.

El pasado 21 de julio las 
Fuerzas Armadas israelíes 
informaron de que pusieron 
en marcha una campaña de 
vacunación general de sus 

efectivos tras detectar un 
brote de polio en la pobla-
ción palestina.

El comunicado militar 
israelí asegura que también 
se están realizando gestio-
nes para que lleguen vacu-
nas para la población de la 
franja de Gaza en colabo-
ración con organizaciones 
internacionales. Así, unas 
300 mil vacunas contra la 
polio entraron en el enclave 
palestino desde el inicio de 
la guerra que bastarían para 
vacunar a más de un millón 
de gazatíes, según Israel.

Declara Hamas epidemia de polio en la Franja de Gaza
EUROPA PRESS

MADRID

Pese a falta de instalaciones, presidente 
indonesio ya trabaja en la nueva capital
AP

PENAJAM PASER UTARA

▲ Joko Widodo espera pasar los últimos meses de su presidencia en Nusantara, también 
conocida como IKN, en la provincia de Kalimantan Oriental, en la isla de Borneo. Foto Ap
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Cientos de personas salie-
ron el lunes a las calles de 
Nueva Delhi para expresar 
su ira tras la muerte de tres 
estudiantes que se queda-
ron atrapados en un sótano 
de un centro de estudios 
y se ahogaron después de 
que este se inundase por las 
fuertes lluvias.

Los manifestantes, entre 
ellos estudiantes y críticos 
del gobierno de la ciudad, 
acusan a las autoridades de 
negligencia al permitir el 
uso de deficientes infraes-
tructuras como centros de 
preparación, a los que acu-
den miles de estudiantes 
cada año a prepararse para 
pruebas académicas.

Las muertes ocurridas el 
pasado sábado tuvieron lu-
gar en un sótano de un cen-
tro privado que era usado 
como biblioteca, lo que viola 
una ordenanza municipal.

La protesta pide la dimi-
sión del jefe de gobierno de 
la capital india, Arvind Ke-
jriwal, líder del Partido del 
Hombre Común (AAP), y uno 
de los principales opositores 
del gobierno central del pri-
mer ministro Narendra Modi.

“La desafortunada muerte 
de los estudiantes no es un 
accidente sino un asesinato”, 
publicó este lunes en la red 
social X el presidente del 
Bharatiya Janata Party (BJP), 
Virendraa Sachdeva.

Decenas de miembros del 
BJP de Modi se plantaron en 
la puerta de la sede de AAP 
exigiendo que tanto Kejriwal 
como la ministra de Educa-
ción regional, Atishi Marlena, 
asuman la responsabilidad 
del incidente y dimitan de 
inmediato. Imágenes difun-
didas por Sachdeva muestran 
cómo las fuerzas de seguridad 
dispersaron a los manifestan-
tes con cañones de agua para 
acabar con la protesta.

Asimismo, un amplio 
grupo de estudiantes acudió 
a protestar frente al centro 
de entrenamiento y en los 
alrededores, acusando a la 
Administración capitalina de 
no cumplir con su deber.

Muerte de tres estudiantes ahogados en 
biblioteca desata protesta en Nueva Delhi
EFE

NUEVA DELHI

▲ Los manifestantes acusan a las autoridades de negligencia al permitir el uso de deficientes infraestructuras como centros de 
preparación, a los que acuden miles de estudiantes cada año a prepararse para pruebas académicas. Foto @Virend_Sachdeva

RUSIA ANUNCIA HABER CONQUISTADO PUEBLO AL ESTE DE UCRANIA

▲ Rusia anunció el lunes que sus fuerzas han conquistado 
el pueblo de Vovche, en el este de Ucrania, el último de 
una serie de avances en el frente en las últimas semanas.
Vovche se encuentra a unos 16 kilómetros al noroeste de 
Avdiivka, una ciudad que Rusia tomó en febrero y desde la 

cual sus tropas han estado avanzando desde entonces. El 
Ministerio de Defensa ruso dijo durante una conferencia 
de prensa que unidades de su ejército han “liberado la 
aldea de Vovche” en la región oriental de Donetsk y “me-
jorado su posición táctica”. Foto Ap
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El Mayo ya se ha entregado

¿cómo mordió ese anzuelo?

Porque resulta que el vuelo

fue todo menos planeado
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¡BOMBA!

Oochel cortesía

U yúuchben wooj wíinkilal San Judase’, 
jch’a’ab Santa Sede ti’al u k’ujsa’al tak 
tu noj lu’umil México. U tuukulile’ ka’aj u 
xíimbalt jayp’éel dioseesis yaan tu noj 
lu’umil México, beey úuchik u ts’a’abal 
k’ajóoltbil ti’ katoolikáa k’a’aytajil ts’íib ku 
k’aaba’tik Desde la fe. Beyxan a’alabe’ 
úuchben ba’al jatsa’an beey de primer 
gradóo, u baakel junts’íit u k’ab.

Tsola’abe’ ku ch’a’abal beey jump’éel 
úuchben wooj wíinkilal de primer gradoe’ 
u wíinkilal juntúul santóo wa je’el ba’axak 
u jaatsil u wíinkilal, u ta’anil wa u baakel. 
Ichil u k’iinil 28 ti’ julio tak 28 ti’ agostoe’, 
u wooj wíinkilala San Judas Tadeo yaan 
u p’áatal  tu noj lu’umil México “ti’al u 
kili’ichkúunsa’al wa u ki’iki’ óolta’al tumen 
máaxo’ob oksaj óoltik”. 

Tsikbalta’abe’ ichil 29 tak 31 ti’ julioe’ ti’ kun 
biinsbil Arquidiócesis Primada de México, 
tu noj k’íiwikil Catedral Metropolitana yaan 
tu noj kaajil Ciudad de México; ts’o’oke’ ti’al 
u k’iinil 1 yéetel 2 ti’ agostoe’ yaan u biinsbil 
San Hipólito, Ciudad de México; 3 yéetel 4 ti’ 
agostoe’ tu kúuchil Parroquia de San Judas 
Tadeo, Cuemanco.

Ti’al u k’iinil 5 ti’ agostoe’, yaan u k’ujsa’al 
tu najil k’uj Parroquia Purísima Concepción, 
Tlacopac; 6 ti’ agostoe’ Diócesis de 
Azcapotzalco, Santuario de San Judas 
Tadeo, ts’o’oke’ ti’al 7 yéetel 8 ti’ agostoe’ 
tu kúuchil Arquidiócesis de Tlalnepantla, 
Parroquia de San Judas Tadeo, Interlomas, 
Huixquilucan. Tuláakal xíimbal kéen u 
beete’ yaan u ts’o’okol 28 ti’ agosto. 

K’ujsa’ab tu noj 
lu’umil Méxicoe’ 
u yúuchben wooj 
wíinkilal San Judas 
Tadeo
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